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БУДЬ КАК ВОЛОНТЕРЫ «ФАСАДНИКА»
Участники акции за выходные обновили  

12 деревянных особняков в городе

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

ТОРГ УМЕСТЕН 
Городская власть направила деньги, сэкономленные во время конкурсов  

и аукционов, на ремонт моста и двух улиц 
стр. 5
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—  Николай Гаврилович, вы 
всегда ходите на выборы?

—  Всегда, только однажды 
не голосовал — был в отъезде 
и не успел взять открепитель-
ный. Голосую прежде всего по-
тому, что я иркутянин. Для меня 
— человека, который приехал 

сюда учиться из Якутии, — слово 
«иркутянин» не пустой звук. Я приехал 

в этот город и полюбил его безоговорочно и на-
всегда. И, естественно, я желаю Иркутску и всей 
области самого лучшего. Надо сказать, иркутяне 
в отличие от жителей других российских городов 
никогда не были пассивными во время выборов. 
И это хорошо.
—  Многие избиратели сомневаются, 

надо ли вообще идти голосовать или 
лучше заняться дачей, огородом? По ин-
тернету ходят призывы не ходить 
на выборы, вот недавно какая-то 18-лет-
няя тик-токерша записала ролик, где 
говорит: не ходите, потратьте время 
на что-то более полезное.
—  У меня ситуация с выборами ассоциируется 

с отношением к коронавирусу. Пандемия показала 
разное поведение разных групп. Старшее поколе-
ние ворчит, но все же соблюдает рекомендации 
носить маски, сделать прививку. А молодежь 
и люди среднего возраста реагируют иначе. Им 
все время нужно противопоставлять себя госу-
дарству, официальным СМИ, медицине и т. д. Это 
естественно для поколений, которые, условно го-
воря, живут в интернете. У молодежи свои лидеры 
мнений: рэперы, артисты, блогеры… И, конечно, 
на кого-то эти призывы подействуют. Ничего но-
вого в этом нет, просто социальные сети, к сожале-
нию, позволяют эти процессы усилить. Не думаю, 
что это как-то повлияет на окончательные итоги, 

молодежь и прежде не очень активно ходила 
на избирательные участки. Они придут, когда по-
взрослеют и у них появятся вопросы, и тогда они 
поймут, что надо думать своей головой.
—  Но и среди взрослых достаточно 

много людей индифферентных. Есть 
и много политизированных, но созна-
тельно бойкотирующих выборы.
—  Проблема в том, что в нашем обществе нет 

осознания самой ценности избирательного права. 
Нам его просто подарили в начале 1990-х годов, 
оно не было завоевано в борьбе, как в других 
странах. То, что дается без усилий, не считается 
ценным. Поэтому люди, к сожалению, относятся 
к голосованию как к необязательной процеду-
ре. Тем не менее постепенно культура выборов 
складывается. Да, она несовершенна, да, многие 
недовольны, но все равно это огромный шаг впе-
ред по сравнению с СССР, когда тебе давали один 
бюллетень с одной фамилией, и никакой кон-
куренции. Сегодня есть возможность выбирать 
из нескольких кандидатов и нескольких партий, 
дебаты проходят очень эмоционально. Конеч-

но, нам хотелось бы, чтобы все и сразу, но так 
не бывает.
—  Так почему надо идти на выборы?
—  Во-первых, чтобы поддержать сам институт 

выборов. Если этого не делать, то есть риск опять 
вернуться в болото застоя. Да, есть люди разных 
взглядов и убеждений, кому-то не нравится кто-то 
из кандидатов, та или иная партия, но главное — вы-
бор есть, есть конкуренция. Во-вторых, надо понять 
простую вещь: выборы в большей степени необхо-
димы самим гражданам, чем государству. Участие 
в голосовании — это возможность заявить о себе 
и своих интересах. Ну а если человек в день выборов 
сидит дома или на даче, то тем самым он говорит: 
меня нет, мне все равно, делайте что хотите… И госу-
дарство воспринимает это как полное согласие с его 
политикой. И нечего потом ворчать и пенять на го-
сударство, что оно что-то неправильно делает.
—  Вы согласны с утверждением, что 

участие в выборах — это гражданский 
долг человека?
—  Конечно. Ведь гражданское общество — это 

именно то, что в той или иной степени контро-
лирует государство и влияет на государственные 
решения. Общество говорит чиновникам: мы 
вас наняли и вы должны к нам прислушиваться. 
А если мы не проявляем гражданскую активность, 
то государство в лице чиновников начинает нас 
игнорировать, работать не на общество, а на свои 
интересы. Поэтому участие в выборах — это долг 
перед обществом. Когда мы опускаем бюллетень, 
мы предъявляем себя и свои запросы, и тогда 
что-то меняется. Не сразу, не вдруг. Но меняется. 
Поэтому это гражданский долг. Мы поручаем го-
сударству организовать выборы, и проводятся они 
на деньги налогоплательщиков, и парламентские 
партии на организацию своей деятельности полу-
чают из бюджета деньги. Поэтому в день выборов 
мы обязаны проявить свою волю. Нельзя забывать, 
что итоги выборов показывают, образно говоря, 
карту социальных настроений страны. На самом 
верху власти видят реальный расклад политиче-
ских предпочтений по регионам и делают выводы.
—  Чем больше людей проголосует, 

тем сложнее будет не считаться с их 
мнением?
—  Разумеется. Поэтому мы просто не имеем 

права сидеть дома.
Записала Елизавета Старшинина
Фото из открытых источников

17–19 сентября в Иркутской области состо-
ятся выборы депутатов Государственной 
думы РФ. О том, почему обязательно нужно 
участвовать в голосовании, обозреватель 
«Иркутска» поговорила с иркутским филосо-
фом и социологом, кандидатом философских 
наук, доцентом Иркутского филиала Все-
российского государственного университета 
юстиции (РПА Минюста России) Николаем 
Васильевым.

С людьми на улицах Иркутска  
беседовала Наталья Федотова.  Фото автора

Галина Гавриловна, 
пенсионерка
Выборы — это наша граж-

данская обязанность. Сейчас 
в нашей стране много про-
блем: безработица, бандитизм. 
Но надежда на лучшее оста-
ется. Вот сейчас город такой 
красивый, чистый стал, и это 
очень приятно. Однако хочет-
ся, чтобы повышался и соци-
альный уровень жизни людей.

Елена Вадимовна, 
пенсионерка
Да! Это нормально — хо-

дить на выборы. Если мы 
не будем этого делать, ничего 
не изменится. От того, какие 
люди стоят во главе нашего 
государства, какие решения 
они принимают, зависит и то, 
какая жизнь у нас будет. Мы 
с мужем сейчас специально 
ждем дня выборов. Проголо-
суем, а потом поедем на дачу 
жить.

Игорь, работник 
газовой отрасли
Да, пойду. Всегда стараюсь 

ходить. Верю, что это помогает 
сделать нашу жизнь лучше. Как 
и многие, надеюсь на решение 
разных социальных вопросов. 
Например, у меня дочь студент-
ка. И я знаю, что у молодежи 
есть проблемы с трудоустрой-
ством. А хотелось бы, чтобы 
у всех после окончания вуза или 
колледжа была достойная и хо-
рошо оплачиваемая работа.

Светлана, уборщица
Я хожу на выборы каждый 

год. Считаю, что голосовать 
надо. И верить людям надо. 
И самим прилагать усилия, 
чтобы что-то менялось. На-
деюсь, что после выборов ста-
нет лучше.

Владимир, рабочий 
по обслуживанию 
электромеханизмов
Схожу, наверное. Но без 

уверенности, что мой голос 
что-то решит. Мне кажется, 
что мы ничего не можем вы-
брать и поменять. Все идет 
от мышления простых людей 
— таких, как я и вы. Но, к со-
жалению, наше мышление 
неидеально, и поэтому наш 
выбор не всегда правильный.

«ВЕРЮ, ЧТО ЭТО ПОМОГАЕТ СДЕЛАТЬ НАШУ ЖИЗНЬ ЛУЧШЕ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вы пойдете на выборы?»

ПОЧЕМУ НУЖНО ХОДИТЬ НА ВЫБОРЫ
Голосование в большей степени необходимо самим гражданам, чем государству

Взрослые читатели «Иркутска» помнят этот 
(да и другие) плакаты советского времени, 
призывающие нас к гражданской активности. 
Вот ведь парадокс: тогда выборы были больше 
формальностью, но мы активно ходили на них. 
Сейчас, как говорится, выбирай не хочу, идет на‑
стоящая конкурентная борьба между партиями, 
кандидатами на выборные должности в органы 
государственной власти и местного самоуправ‑
ления, но многие избиратели, к сожалению, 
не используют свое гражданское право
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По словам заместителя мэра — 
председателя комитета городского 
обустройства Романа Орноева, бла-
гоустройство заканчивается на всех 
пространствах. В ближайшее время 
пройдет приемка работ специалиста-
ми администрации города совместно 
с независимым строительным конт-
ролем. По словам заместителя мэра, 
дизайн-проект каждого объекта со-
гласовывали жители. Так, в сквере 
на Розы Люксембург, 217 появилась 
спортивная площадка и место для 
проведения праздников.
—  Компоновка дворов в Ле-

нинском округе позволяет делать 
по-настоящему насыщенные обще-
ственные пространства с выражен-
ным зонированием по возрастным 
категориям. На площадках интерес-
но находиться детям от 2 до 18 лет, — 
отметил Роман Орноев.
Во время осмотра территорий Рус-

лан Болотов отметил, что строители 
не должны оставлять после себя му-
сор, при этом в их обязательства вхо-
дит там, где необходимо, выполнять 

дополнительное озеленение и отсып-
ку грунтом.
—  В этом году на территории Ле-

нинского округа проводится большая 
работа по благоустройству. За про-
шедшее лето в округе появились 
пять новых мест для отдыха горожан, 
комплексно обновлены сразу десять 
дворовых территорий. Акцент сделан 
на создании многофункциональных 
пространств, которые расположены 
среди многоквартирных домов — 
этакие точки притяжения жителей 
на десять-двенадцать домов. Здесь 
можно заниматься спортом, гулять 
с детьми, просто проводить время. 
После завершения работ и приемки 
общественные пространства будут 
переданы МКУ «Городская среда» 
для дальнейшего ухода и поддержа-
ния порядка, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

Илья Спирин
Фото Артура Харламова

«МиГ-29» установили на первом 
КПП бывшего военного городка 
в Октябрьском районе к 75-летию 
со дня образования Иркутского выс-
шего военного авиационного инже-
нерного училища ордена Красной 
Звезды. Это было пятнадцать лет 
назад, и с тех пор технику ни разу 
полноценно не реставрировали. Ру-
ководство округом вышло с инициа-
тивой привести «МиГ» в порядок.
—  В честь юбилея училища было 

принято решение о реставрации 
самолета — визитной карточки го-
родка ИВВАИУ, — рассказывает за-
меститель мэра — председатель ко-
митета по управлению Октябрьским 
округом Георгий Комаров. — Мы 
вышли с предложением к руковод-
ству Иркутского авиационного про-
изводственного объединения «ИР-
КУТ», и они эту идею поддержали, 
как и жители городка.
В течение двух недель сотруд-

ники авиазавода со знанием дела 

проводили профессиональную по-
краску и реставрацию самолета. 
За это время успели не только снять 
устаревший слой краски и тщатель-
но ошкурить поверхность «желез-
ной птицы», но и отреставрировали 
закрылки и другие элементы, затем 
с помощью специального профес-
сионального компрессора нанесли 
грунтовку, а следом — новый слой 
краски. Только после всего этого 
через трафарет обновили надпись 
на корпусе: вместо «75» — юбилей-
ные «90»!
Из-за ограничений на массовые 

мероприятия тождественного от-
крытия и презентации обновлен-
ного ветерана-истребителя не пла-
нируется, но жители города могут 
свободно любоваться заметно похо-
рошевшим «МиГом-29».

Ольга Романова
Фото предоставлено Георгием 

Комаровым

НОВОЕ В НОВО-ЛЕНИНО 
Есть где провести время на свежем 

воздухе: сразу пять новых мест отдыха 
для горожан появились в округе

«МИГ» ДЛЯ ОБНОВЛЕНИЯ
В Иркутске отреставрировали самолет 

в городке ИВВАИУ

На этой неделе мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
проверил, как идет ремонт 

и благоустройство общественных 
пространств и дворов 
в Ленинском округе. Глава 
города осмотрел скверы на улице 
Розы Люксембург, 217 и Розы 
Люксембург, 227–229, а также 
двор на Ярославского, 215.

Горожане, которые часто ездят по улице Советской, 
наверняка заметили, как преобразился самолет 
«МиГ‑29», установленный на первом КПП 

бывшего военного городка. Корпус многоцелевого 
истребителя четвертого поколения очистили от старой 
краски, загрунтовали, закрепили детали, покрасили 
заново и нанесли на него юбилейную маркировку. 
В администрации Иркутска отмечают, что все эти 
мероприятия приурочены к 90‑летнему юбилею ИВВАИУ 
и 80‑летию Октябрьского округа.

ПЕРЕМЕНЫ 
К ЛУЧШЕМУ

По федеральному проекту 
«Формирование комфортной 
городской среды» всего в Ир-
кутске в 2021 году обустраива-
ются 54 двора и 17 обществен-
ных пространств. Все работы 
должны быть закончены 
до конца сентября.

Готовность в любой момент отвечать на самые разные вопросы горожан — вот 
что всегда наблюдают журналисты «Иркутска» во время репортажей о работе 
мэра Руслана Болотова в разных районах города. Это импонирует, чего уж тут 
скрывать: каким бы ни был вопрос (или претензия), Руслан Николаевич готов 
разговаривать с иркутянами любое время без ограничений

«Больше всего ребятам нравятся качели «гнездо», к ним даже выстраивается 
очередь, — написал мэр Руслан Болотов на своей страничке в социальной сети. 
— Во время обсуждений проектов следующего года намеренно добавили их 
на другие пространства. После завершения всех работ территории передадим 
МКУ «Городская среда» для дальнейшего ухода и поддержания порядка»

В этом году самолет «МиГ‑29» отпраздновал 36 лет со дня выпуска 
с конвейера. Он появился на свет в 1985 году и входил в боевой состав 
53‑го гвардейского истребительного авиационного полка (Шауляй), 404‑го 
истребительного авиационного полка (Орловка) и 120‑го истребительного 
авиационного полка (Домна). В 1998 году его передали училищу для 
обучения курсантов, а в мае 2006 года по инициативе начальника 
ИВВАИУ, генерал‑майора Игоря Величко и председателя совета ветеранов 
училища, полковника в отставке Виктора Шпраха в честь 75‑летия со дня 
образования ИВВАИУ установили в виде памятника на первом КПП 
бывшего военного городка

Если реставрировать, 
то со знанием дела. 
Для приведения 
в порядок военной 
«железной птицы» 
администрация 
Октябрьского района 
Иркутска обратилась 
к специалистам 
авиационного 
производственного 
объединения 
«ИРКУТ». За две 
недели они привели 
«МиГ» в порядок: 
сняли устаревший 
слой краски, 
ошкурили корпус, 
отреставрировали 
закрылки, нанесли 
грунтовку и новый 
слой краски
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Вот так скоро времени будет выглядеть 
стела на въезде в Иркутск на 12‑м кило‑
метре Качугского тракта. Дизайнер не‑
спроста выбрал яркие цвета. «У нас много 
солнца и воды, поэтому оттенки синего, 
желтого, оранжевого цветов. Теперь здесь 
всегда будет кусочек лета», — поясняет 
свою задумку победитель конкурса на луч‑
ший эскиз Владислав Чикотеев. Надпись 
«Иркутск» будет приветствовать тех, кто 
въезжает в наш город, а надпись «Доброго 
пути» — для тех, кто покидает его

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

—  Главной задачей конкурса был 
не только поиск принципиально но-
вых решений для графического об-
новления въездной стелы в Иркутск, 
но и развитие современных видов 
молодежного творчества и популя-
ризация внутреннего туризма, — го-
ворит директор областного государ-
ственного казенного учреждения 
«Молодежный кадровый центр» 
Любовь Волченко.
Один из 22 эскизов от 19 участни-

ков безоговорочно привлек внима-
ние экспертного жюри.
—  Работа победителя, которым 

стал дизайнер-иллюстратор компа-
нии PROART Владислав Чикотеев, 
отличается яркостью и необычным 
подходом, — продолжает Любовь 
Волченко.

Синий, голубой, желтый и оран-
жевый цвета просматриваются из-
далека и в то же время не отвлекают 
автомобилистов от дороги.
—  С самого переезда в Иркутск 

я ежегодно видел эту стелу и за-
давался вопросом: «Когда же ее 
отреставрируют?», — рассказывает 
иркутский дизайнер Владислав Чи-
котеев. — И вдруг я узнаю, что про-
водится конкурс творческих работ 
на лучшую идею по ее реставрации. 
Так что я с удовольствием занялся 
этим проектом.
Над идеей долго ломать голову 

не пришлось.
—  Стела сама по себе арт-объект, 

— говорит победитель. — Нужно 
было разработать дизайн, кото-
рый бы не нарушал гармонии 
и не конфликтовал с сооружением, 

поэтому решено было остановиться 
на абстракции.
Следующий вопрос, который воз-

ник перед дизайнером, — цвет.
—  Иркутск — настоящая столица 

Сибири, это Ангара, Иркут, Байкал, 
— продолжает он. — Это всё вода 
и, соответственно, оттенки синего. 
И в то же время Иркутск — неве-
роятно солнечный город. Кто был 
на западе, например, в Москве, по-
нимает, о чем я.
Владислав Чикотеев отмечает, что 

сочетание солнечных и синих цветов 
дало необходимую энергетику.
—  Девять месяцев зимы — это 

вам не шутки, — говорит дизайнер. 
— А на 12-м километре Качугского 
тракта теперь всегда будет кусочек 
лета.
Кроме денежной премии в 15 ты-

сяч рублей, победитель сможет лич-
но курировать ход выполнения ра-
бот по реставрации стелы, а другие 
участники конкурса, представившие 
жюри работы высокого качества 
(они были рекомендованы к реали-
зации), смогут пройти стажировку 
в министерстве транспорта и дорож-
ного хозяйства.
Когда же водители увидят обнов-

ленную стелу?
—  В настоящий момент эскиз 

уточняется, рассчитывается сме-

та на его реализацию, — поясняет 
директор областного государствен-
ного казенного учреждения «Моло-
дежный кадровый центр» Любовь 
Волченко. — Но до 29 октября все 
работы будут завершены, в том чис-
ле по воплощению в жизнь задумки 
победителя.

Ольга Романова
Фото и иллюстрации  

из архива героя публикации

Вскоре на смену невзрачной конструкции, мимо которой еже-
дневно мчатся в город тысячи машин, придет обновленная. 
Эскиз выбирали в рамках конкурса, который в конце августа 

проводили министерство транспорта и дорожного хозяйства Иркут-
ской области, министерство по молодежной политике Иркутской 
области и управление по физической культуре спорту и молодеж-
ной политике комитета по социальной политике администрации 
города Иркутска. Оператором конкурса выступает автономная 
некоммерческая организация Клуб молодых архитекторов. Из 22 
эскизов специалисты выбрали только одну работу‑победителя, ко-
торую воплотят в жизнь уже в ближайшие полтора месяца.

БУДЕТ ВИДНО ИЗДАЛЕКА
Стела на въезде в Иркутск с Качугского тракта очень изменится

Сейчас перед Иркутском водители видят 
вот это сооружение — потрепанное 
дождями, морозами, ветрами 
и временем. Кстати, мы в редакции 
«Иркутска» с удовольствием примем 
информационную помощь от горожан 
— когда был установлен этот объект? 
В открытых источниках нет информации. 
Есть предположение, что это было в начале 
2000‑х годов. Пишите нам на электронную 
почту ogneva@inbox.ru

Иркутский дизайнер Владислав 
Чикотеев рисует с самого детства. 
«Дизайном стал увлекаться и пробо‑
вать свои силы в студенческие годы, 
находил заказы в интернете, делал 
логотипы, графику. В армии этот 
навык тоже пригодился: оформлял 
боевые листы, делал шаблоны для 
маркировки бронетехники, рисовал 
товарищам портреты их девушек. А 
в подобном конкурсе участие при‑
нял впервые и рад этому. Главное 
— возможность приносить пользу 
обществу своим искусством, делать 
Иркутск лучше»
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В выпуске газеты «Иркутск» 
от 27 августа мы писали, как в этом 
году благодаря инициативам мэра 
Руслана Болотова и сотрудников 
комитета городского обустройства 
администрации города в областном 
центре изменилась технология ре-
монта дорог. В отличие от прошлых 
лет контракт с подрядчиком теперь 
предусматривает увеличение тол-
щины выравнивающего слоя с 5 до 7 
сантиметров. Верхний слой уклады-
вается не менее 5 см. Кроме этого, 
при ремонте используется более 
прочный и дорогостоящий щебе-
ночно-мастичный асфальтобетон. 
При таком подходе износоустойчи-
вость дорожного полотна возрастает 
в разы и, соответственно, увели-
чивается срок его эксплуатации. 
Понятно, что затраты бюджета при 
этом тоже не стоят на месте. Однако 
в итоге оказалось, что на программу 
«Безопасные и качественные до-
роги» (БКД) в 2021 году денег ушло 
столько же, сколько в 2019 году! 
И километров отремонтировано 
практически столько же. Но во вре-
мя конкурсов и аукционов сэконом-
лено почти 100 миллионов рублей.

—  Руслан Геннадьевич, 
даже дилетант 
в сфере строитель-
ства понимает, 
что увеличение 
количества ма-
териала авто-
матически ведет 
к увеличению за-
трат. Известно 

также, что на стро-
ительном рынке в этом году 
наблюдается значительный 
рост цен, в том числе на ком-
поненты, из которых делают 
асфальтобетон. Сумма бюд-
жетных вложений при этом 
действительно осталась 
той же, что в 2019 году?

—  В 2019 году объем финансиро-
вания ремонтных работ по програм-
ме «Безопасные и качественные 
дороги» составил в Иркутске 1,5 
млрд рублей. Тогда в городе было 
отремонтировано, включая рекон-
струкцию ряда участков, 26 киломе-
тров дорог. В этом году сумма, выде-
ленная на реализацию БКД, также 
составляет 1,5 млрд рублей. Изна-
чально в программу на 2021 год 
было заложено 22 дорожных объ-
екта протяженностью 22 километра. 
Но с учетом того, что сверх плана 
делается улица Ударника, а также 
Академический мост и улица Трак-
товая, которые должны были доде-
лать во время второго этапа только 
в следующем году, а закончат уже 
в нынешнем сезоне, общий киломе-
траж увеличился на 3,4 километра, 
то есть фактически до тех же 26 ки-
лометров. Сократить время ремонта 
таких жизненно важных для города 
транспортных артерий, как Акаде-
мический мост и Трактовая, удалось 
за счет финансов, сэкономленных 
во время проведения конкурсов 
и аукционов — это в общей сумме 
96 млн рублей.
—  Благодаря чему стало 

возможно сэкономить без ма-
лого сто миллионов рублей?
—  В этом году принципиально 

изменился подход к проведению 
конкурсов и аукционов. Раньше 
практически все объекты выстав-
лялись одним лотом, выигрывал 
его МУП «ИркутскАвтодор». Торги 
с укрупнением по объектам приво-
дили к минимальной экономии — 
05–1%. В итоге 80–90% всех средств 
получала одна организация, и они 
уходили на ее счет. При такой систе-
ме искусственно создавалась моно-

полия и возникали условия для кар-
тельного сговора. Получив подряд, 
«ИркутскАвтодор» в соответствии 
с 223-ФЗ заключал контракты с суб-
подрядчиками, которые выполняли 
ремонт. С приходом в городскую 
власть Руслана Николаевича Бо-
лотова ситуация кардинально из-
менилась. Сейчас на каждый объект 
конкурсы и аукционы проводятся 
отдельно, и МУП «ИркутскАвтодор» 
«играет» наравне с другими. В этом 
году муниципальное предприятие 
проводит работы на улицах Бар-
рикад, Восточной, Шмидта, Про-
фсоюзной и Дальневосточной. Для 
предприятия закуплена новая тех-
ника — асфальтоукладчик, катки, 
фреза, самосвалы. У него есть все 
необходимое, чтобы самостоятельно 
выполнять подряды.
Важно еще и то, что появилось 

пространство для здоровой конкурен-
ции. Сегодня, кроме «ИркутскАвто-
дора», в городе работают на равных 
и другие компании — «СоюзГрад», 
«Строительные технологии», «До-
рожник», который проводит ре-
конструкцию путепровода на улице 
Джамбула и ремонтирует Трактовую. 
Крупных мостостроительных ком-
паний вообще очень мало осталось. 
И при всех нареканиях в адрес «До-
рожника» (например, что поначалу 

мало рабочих было на объекте, мед-
ленно шел процесс) надо понимать, 
что в сложившихся условиях дефици-
та специалистов в строительной сфе-
ре компания делает технологически 
очень сложную работу.

"
Непрозрачная схема 
распределения средств 
во время конкурсов 
и аукционов в прошлые 
годы создала условия, 
при которых многие 
жизнеспособные 
строительные компании 
ушли с нашего рынка 
и теперь работают 
на федеральных объектах.

Надеемся, что теперь, когда торги 
стали прозрачными, они пересмо-
трят свою позицию и вновь будут 
участвовать в торгах по ремонту до-
рог в городе Иркутске.
—  Деньги, которые удалось 

в этом году вернуть в бюд-
жет при проведении торгов, 
пошли на второй этап ремон-
та улицы Трактовой и Ака-
демического моста, а также, 
о чем неоднократно говорил 
мэр, на благоустройство ули-
цы Ударника. Хватило денег?
—  На завершение ремонта Ака-

демического моста, на улицы Трак-
товую и Ударника надо было около 
220 млн рублей. Национальная про-
грамма «Безопасные и качествен-
ные дороги» реализуется на усло-
виях софинансирования. Поскольку 
Иркутская область как субъект РФ 
— получатель федеральных средств, 
мэрия обратилась к губернатору 
и в правительство региона. В итоге 
городу дополнительно выделили 
168 млн рублей. Так, благодаря со-
трудничеству с исполнительной 
властью нашей области и экономии 
во время проведения торгов, в этом 
году за меньшие средства удалось 
отремонтировать в Иркутске боль-
шее число объектов и улучшить ка-
чество дорожного покрытия.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

Вэтом году в городе 
отремонтировали 
столько же километров 

дорог, сколько в 2019‑м. 
При этом использовали 
такую же сумму из бюджета, 
существенно увеличив 
толщину асфальтобетона 
и его качество. Более того, 
во время конкурсных процедур 
часть сэкономленных денег 
направили на ремонт улицы 
Ударника, а также провели 
второй этап ремонта улицы 
Трактовой и Академического 
моста. Как такого удалось 
добиться, рассказал 
корреспонденту «Иркутска» 
заместитель начальника 
департамента дорожной 
деятельности и транспорта 
комитета городского 
обустройства администрации 
Иркутска Руслан Батраченко.

ТОРГ УМЕСТЕН 
Городская власть направила деньги, сэкономленные  

во время конкурсов и аукционов, на ремонт моста и двух улиц

Моя жесткая 
позиция: ни 
один дорож-
ный объект не 
будет принят 
без заключения 
независимого 
строительно-
го контроля. 
Все взимае-
мые штрафы 
и пени воз-
вращаем в бюджет и пере-
распределяем на ремонт до-
полнительных дорожных 
участков.

 Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

ЕЩЕ ОДНА ЭКОНОМИЯ
В этом году в рамках федерального проекта «Формирование ком-

фортной городской среды» изначально планировалось благоустроить 
15 общественных пространств. По итогам конкурсных процедур была 
получена экономия в 54 млн и появилась возможность дополнитель-
но реализовать еще два проекта.

СКОЛЬКО ВЕРЕВОЧКЕ НИ ВИТЬСЯ…
В Иркутской области в мае 2021 года были возбуждены уголовные 

дела об ограничении конкуренции на рынке дорожного строительства. 
Сотрудники Управления экономической безопасности и противодей-
ствия коррупции, Главного следственного управления ГУ МВД России 
по Иркутской области во взаимодействии с коллегами из регионального 
Управления ФСБ России и Антимонопольной службы Приангарья выяви-
ли факты заключения незаконных антиконкурентных соглашений.
По данным следствия, бывший директор МУП «ИркутскАвтодор» 

(руководил предприятием с 2015 года до мая 2020 года) в нарушение за-
конодательства заключил с рядом местных предпринимателей ограничи-
вающее конкуренцию картельное соглашение, чтобы поддержать цены 
на торгах при проведении электронных аукционов.
В результате муниципальное предприятие добилось победы на аукци-

оне и заключило несколько контрактов на выполнение работ по ремонту 
автодорог в Иркутске. Сумма извлеченного незаконным способом дохода 
превысила 840 млн рублей.
В результате обысков в офисах и по месту жительства подозреваемых 

были изъяты документы, имеющие значение для следствия.

Можно долго рассуждать об эффективности различных решений, считать 
деньги, кивать на опыт соседей — в общем, заниматься «диванной 
аналитикой», как саркастично сейчас называют доморощенных «экспертов 
во всех сферах жизни». Но мы в редакции «Иркутска» предпочитаем 
факты и наглядные доказательства. На фото нашего репортера — улица 
Ударника: так она выглядит прямо сейчас, потому что на ней только что 
начался ремонт. Ремонт, который запланирован в документах на 2024 год. 
Но ждать три года не придется: благодаря прозрачности торгов, которую 
городская власть сделала основополагающим принципом своей работы, 
сэкономленные деньги дали возможность отремонтировать улицу 
Ударника уже в сентябре 2021 года
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Не депрессивный, 
а перспективный…
Благоустройство нескольких об-

щественных территорий проводится 
в этом году в избирательном округе 
№ 22 (депутат Алексей Распутин).
—  Выездные совещания по-

могают актуализировать инфор-
мацию, посмотреть на качество 
благоустройства и тут же внести 
корректировки, если они требуются. 
Это способствует выполнению всех 
работ на территории избиратель-
ного округа качественно и в срок. 
Тем более сейчас у нас идет вторая 
половина строительного сезона, 
когда погода еще позволяет подряд-
чикам работать, — говорит Алексей 
Распутин.
На внутридворовой территории 

по улице Баррикад, 62/5 отсутствует 
ливневая канализация, жители так-
же жалуются на некачественное вос-
становление тротуара и оставшийся 
строительный мусор.
Вместе с тем участники совеща-

ния обсудили итоги ремонтных 
работ на сумму 10 млн рублей, 
выделенных на благоустройство 
территории избирательного округа 
№ 22 в честь юбилея города, ремонт 
дорог общего пользования, осве-
щение. Также посетили новый хок-
кейный корт, который построили 
возле гимназии № 1 по программе 
«Народные инициативы». Евгений 
Стекачев отметил: необходимо уло-
жить резинопол, чтобы дети могли 
заниматься спортом летом, полно-

стью наладить освещение. После за-
вершения всех работ корт поставят 
на баланс общеобразовательного 
учреждения.
Недалеко от гимназии № 1 пла-

нируется возвести Ледовый дворец 
по типовому проекту, по которому 
сейчас строится объект в Пади Дол-
гой. В будущем здесь можно будет 
возвести новую школу — террито-
рия это позволяет. Она может быть 
построена в рамках концессионного 
соглашения.
—  Говорят, что этот район де-

прессивный, а я считаю, что он 
перспективный, потому что через 
несколько лет здесь будет новый 
теплоисточник, который станет им-
пульсом для застройки территории, 
а значит, и для ее развития. Терри-
тория находится в шаговой доступ-
ности от центра города и при этом 
она абсолютно свободна. Но инфра-
структуры здесь не хватает, поэтому 
надо подходить к решению вопроса 
комплексно: строить социальные 
объекты, а потом жилые дома и биз-
нес-центры, — убежден Евгений 
Стекачев.
Оценили и второй этап благо-

устройства Каштаковской рощи, 
выполненного по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды». Здесь появилось футболь-
ное поле, установлены спортивные 
и детские площадки, скамейки, сте-
ла с названием рощи, построен мост 
через реку Сарафановку. Однако 
работа еще не закончена — требует-
ся уложить резинопол и установить 

тренажеры. К работе подрядчика 
есть ряд замечаний, которые он 
пообещал устранить в ближайшее 
время.
Алексей Распутин добавил, что 

в роще еще необходима и зона от-
дыха с прогулочными дорожками, 
скамейками-диванами, урнами. Эти 
планы будут реализованы в рамках 
третьего этапа благоустройства, раз-
работка проекта которого начнется 
ориентировочно в 2022 году. По-
мимо этого, необходимо предусмо-
треть парковочные места.
Второй этап благоустройства идет 

в микрорайоне Падь Грязнуха на бе-
регу реки Ушаковки. Здесь должно 
появиться спортивное общественное 
пространство. Однако подрядная 
организация не закончила работы 
в установленный срок, а к тому, что 
уже сделано, имеется множество 
претензий. По мнению Алексея Рас-
путина, благоустройство выполнено 
некачественно. В частности, разру-
шен асфальт, уложенный во время 
первого этапа, не закреплен декора-
тивный камень, которым выложены 
дорожки, нет освещения. Депутат 
подчеркнул, что за подрядчиком бу-
дет установлен особый контроль.

Километры асфальта
Дороги избирательного округа 

№ 18 депутата Алексея Кудрявцева 
в этом году подверглись основатель-
ным положительным изменениям. 
Асфальт появился даже там, где его 
никогда не было.
Ремонт кольца переулков Уголь-

ного и Космического и ул. Култук-
ской начали еще в феврале. К нача-
лу сентября здесь уже были готовы 
тротуары с частичным ограждени-
ем, наладили наружное освещение, 
проезжую часть качественно заас-
фальтировали и нанесли разметку. 
На ул. Култукской до ипподрома 
сделали новое дорожное полотно, 
обустроили тротуар. Скоро здесь 

планируется запустить маршрут 
общественного транспорта.
—  Этот кольцевой дорожный узел 

до ремонта был проблемной точ-
кой: часто были пробки, в том числе 
и из-за некачественных дорог. Сей-
час многие вопросы практически 
сняты. Остались некоторые момен-
ты вроде отсутствия пешеходного 
перехода, но это решаемо, комитет 
городского обустройства все испра-
вит, — отметил Евгений Стекачев. 

"
— Улицей Култукской 
начали заниматься три 
года назад, этот проект 
был инициирован думой 
Иркутска. Все это время 
проводился тщательный 
контроль. В начале лета 
мы также выезжали туда 
по обращениям жителей. 
Есть понимание, что 
работы будут закончены.

 К сожалению, не очень по-
рядочно повел себя предыдущий 
подрядчик, позже на заседаниях 
думских комиссий мы будем рас-
сматривать вопрос, почему так по-
лучилось. Но жители города стра-
дать не должны, поэтому конкурс 
уже отыгран и новый подрядчик 
сделает все, что не закончил его 
предшественник.
Проезды Угольный и Плодово-

ягодный впервые заасфальтирова-
ли (до ремонта дороги были гра-
вийными), а по Плодово-ягодному 
еще и проложили ливневую кана-
лизацию. Полностью заасфальти-
рован и двор на ул. Альпийской, 1, 
3, 5.
—  Жители постоянно обраща-

лись ко мне с просьбой привести 
его в порядок, он был в очень пло-
хом состоянии. Удалось включить 
объект сразу в две программы: 
«Формирование комфортной го-
родской среды», по которой приво-

НОВОСТИ ДУМЫ

За минувшую неделю председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев совершил несколько рабочих выездов 
на территории избирательных округов вместе с депутатами 

по их просьбам. Совместно с сотрудниками администрации 
города обсудили итоги благоустройства, озвучили подрядчикам 
свои замечания, составили список существующих проблем —  
их обсудят на заседаниях думских комиссий в конце сентября.

РЕМОНТ БЕЗ КОНТРОЛЯ НЕ ОСТАНЕТСЯ 
Депутаты думы Иркутска продолжают проверять итоги 

благоустройства в городе

На отремонтированном кольце Угольный — Космический — Култукская необходим 
пешеходный переход. Благодаря тому, что все выездные рабочие совещания 
на территории избирательных округов проходят с участием специалистов администрации 
города, некоторые спорные моменты можно разрешить на месте. Так было и в этом 
случае: комитету городского обустройства поручили обустроить «зебру»

Каштаковскую рощу благоустраивают не первый год, но работы 
еще много. Это любимое место отдыха и прогулок жителей 
Рабочего, поэтому все должно быть сделано на совесть, как считают 
депутат Алексей Распутин и председатель думы Евгений Стекачев
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дили в порядок сам двор, и в мини-
мальный перечень муниципальной 
программы, по которому подрядчик 
работал на прилегающей терри-
тории. Выполнен целый комплекс 
благоустройства, положили полторы 
тысячи квадратных метров асфальта, 
сделали парковки, бордюры. В пла-
нах на следующий год — продолжить 
благоустройство частного сектора, 
в том числе улиц Ипподромной 
и Аларской, — отметил депутат го-
родской думы Алексей Кудрявцев.
После беседы с директором школы 

№ 9 Антониной Семенюк депутаты 
приняли решение заложить в бюд-
жете Иркутска необходимую сумму 
на проектирование и строительство 
спортивного модуля. Уроки физкуль-
туры проводятся на улице, так как 
у школы нет спортзала. Однако есть 
участок земли, на котором мог бы 
поместиться небольшой объект. Пла-
нируется, что средства будут заре-
зервированы в бюджете на 2022 год. 
Более точные цифры обсудят на за-
седаниях профильных комиссий 
думы.

Для спортсменов и детей
В поселке Ермаковка по иници-

ативе депутата по избирательному 
округу № 8 Сергея Золотухина строят 
многофункциональную спортивную 
площадку — 16*22 м. Она появится 
на ул. Артиллерийской, 13.
—  Строительство ведется за счет 

средств, выделенных моему избира-
тельному округу № 8 в честь 360-ле-
тия Иркутска. Напомню, что на каж-
дый округ было направлено по 10 
миллионов рублей. Сегодня подряд-
чик приступает к земляным работам, 
должна зайти техника. Площадка 
планируется с ограждением, освеще-
нием и резинополом, на ней можно 
будет играть в волейбол, баскетбол. 
Будем надеяться, что подрядная орга-
низация будет работать в усиленном 
темпе и уложится в сроки. В посел-
ке 331 дом, в них проживает более 
700 человек, и люди очень ждут эту 
площадку. Мы делаем ее по нака-
зам избирателей, — сообщил Сергей 
Золотухин.
Как заверил представитель под-

рядчика, обустройство асфальтового 
основания и укладку полиуретано-

вого покрытия выполнят до 20 сен-
тября. По завершении строительства 
объект передадут МКУ «Городской 
спортивно-методический центр г. Ир-
кутска», специалисты которого будут 
следить за состоянием площадки, 
а также проводить здесь спортивные 
мероприятия.
Однако подрядчику сделали за-

мечание: приступить к стройке сле-
довало раньше, когда стояла теплая 
погода. Его предупредили, что не-
качественные работы не будут при-
няты, ведь конкурс был отыгран еще 
в июне. Срок окончания контракта 
— 15 октября. Объект будет на особом 
контроле, так как резинопол нужно 
уложить при плюсовых температурах. 
Ближе к концу сентября состоится 
еще один выезд: депутаты проверят 
качество сделанного. Жителей Ер-
маковки просят сообщать Сергею 
Золотухину, если сроки строительства 
снова будут затягиваться.
Рядом со спортивным ядром раз-

местят детский игровой комплекс. 
Подрядчик вскоре приступит к своим 
обязанностям — ведется процедура 
подписания контракта. Содержанием 
готового объекта займется комитет 
по управлению Ленинским округом.

Объединить поликлинику
В избирательном округе № 34 де-

путата Михаила Корнева осмотрели 
земельный участок, на котором мож-
но разместить все филиалы поликли-
ники № 6. Он располагается на ул. 
Якоби, 34. В настоящий момент там 
находится одно из зданий этого объ-
екта здравоохранения, однако тер-
ритория позволяет возвести на этой 
территории большой медицинский 
комплекс.
К медицинскому учреждению 

прикреплено около 45 тысяч ирку-
тян, его посещают жители микро-
районов Юбилейный, Приморский. 
Всего у поликлиники 11 филиалов. 
Одно из зданий по адресу Юби-
лейный, 35 построено в 1979 году. 
Сейчас все проблемы этого учреж-
дения здравоохранения видны уже 
издалека: трещины на подпорных 
стенах, на несущих конструкциях. 
Старое здание было приспособлено 
из общежития и давно не справляет-
ся с нагрузкой.
Год назад Михаил Корнев об-

ращался к губернатору Иркутской 

области Игорю Кобзеву по поводу 
необходимости строительства ново-
го здания. Тогда было сформировано 
медико-техническое задание и най-
ден участок, который уже находится 
в областной собственности. Однако 
из-за отсутствия финансирования 
на создание проектно-сметной до-
кументации решение проблемы 
приостановилось.

"
— Надеюсь на помощь 
единомышленников, ведь 
в таких условиях получать 
медицинские услуги нельзя. 
Если здесь будет построена 
поликлиника, то посещать 
ее сможет большое 
количество людей. Потому 
что буквально рядом 
по механизму развития 
застроенных территорий 
строятся очень большие 
массивы многоэтажных 
домов, — подчеркнул 
Михаил Корнев.

Он также отметил, что в планах 
построить не просто поликлинику, 
а уникальный медицинский комплекс 
со стационаром на 200 мест и реаби-
литационным центром — в областном 
центре сейчас его нет, из-за чего не-
которым пациентам приходится даже 
ездить в другие города. Сейчас не-
обходимо добиться финансирования 
на разработку проекта, потому что ти-
повой проект не подойдет из-за пере-
пада высоты на территории. Дума на-
правит губернатору соответствующее 
обращение.
Также проверили, как ведется бла-

гоустройство придомовой территории 
в микрорайоне Юбилейный, 78. Там 
в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» об-
устраивают спортивную и детскую 
площадки с тренажерами и игровыми 
комплексами, укладывают асфаль-
товое покрытие, устанавливают ска-
мейки, ограждение, вазоны. Проект 
разработали сами жители с помо-
щью специалистов администрации 
города. Работы находятся в стадии 
завершения.

Мария Николаева
Фото автора

Раньше здесь была самодельная детская площадка, а в этом 
году должен появиться современный спортивно‑игровой 
комплекс. Работу подрядчика контролирует депутат Сергей 
Золотухин при поддержке администрации города

Выездное рабочее совещание по поводу непростой 
ситуации c поликлиникой № 6 с участием председателя 
думы Евгения Стекачева и депутата Михаила Корнева. 
К медицинскому учреждению прикреплено около 45 тысяч 
иркутян, его посещают жители микрорайонов Юбилейный, 
Приморский. Строительство больницы — трудоемкая 
задача, и она усложняется, если речь о целом медицинском 
комплексе. Но поликлиника № 6 очень нуждается в новом 
здании, которое объединило бы под своей крышей все филиалы амбулатории. Земельный 
участок есть, следующий этап — разработка проекта

А это — благоустройство придомовой территории в микрорайоне 
Юбилейный, 78. Здесь работы уже завершаются. Такие, казалось, бы 
некрупные проекты (особенно в сравнении с необходимостью строить новую 
поликлинику) тоже не остаются без внимания депутатов
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ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ 
МОЖНО ВЫПОЛНИТЬ ДОМА

Заслуженный врач России Владимир Шпрах 
рекомендует людям из группы риска 

голосовать на дому

По словам Владимира 
Викторовича, пред-
стоящие выборы депу-

татов Государственной думы 
(17, 18, 19 сентября) — важное 
для страны политическое 
событие, и свое избиратель-
ное право люди могут реа-
лизовать с учетом состояния 
здоровья или семейной ситу-
ации. Владимир Викторович 
Шпрах — не только извест-
ный российский ученый, 
невролог, но и председатель 
Общественной палаты Ир-
кутской области, почетный 
гражданин Иркутской обла-
сти. И он рекомендует из-
бирателям воспользоваться 
возможностью проголосо-
вать на дому: в законе широ-
ко обозначена такая катего-
рия граждан.

«Я бы порекомендовал людям, 
находящимся в группе риска по здо-
ровью (гражданам старше 60 лет, 
лицам, имеющим хронические за-
болевания, а также беременным 
женщинам), в первую очередь поза-
ботиться о своем здоровье и заранее 
подать заявление о голосовании 
на дому», — резюмировал Владимир 
Шпрах.
Те же рекомендации относятся 

к избирателям, которые не могут 
прийти в избирком из-за инвалид-
ности или по уходу за другими 
людьми, в том числе детьми.
«Ни в коем случае нельзя идти 

в места скопления людей, если чув-
ствуете признаки недомогания — 
температуру, озноб или кашель. Эта 
рекомендация касается в принципе 
любой ситуации», — подчеркнул 
доктор.
Голосование вне помещения («на 

дому») предусмотрено для тех изби-
рателей, которые по уважительной 

причине не смогут прибыть в по-
мещение для голосования. Возмож-
ность голосования вне помещения 
по закону предусмотрена по следу-
ющим причинам: состояние здоро-
вья, инвалидность, уход за больным 
человеком, маленьким ребенком, 
иные уважительные причины.
Чтобы проголосовать на дому, 

избирателю нужно подать письмен-
ное заявление (устное обращение) 
о голосовании на дому до 14.00 
часов 19 сентября в участковую из-
бирательную комиссию по месту ре-
гистрации. Подать заявление можно 
через социальных работников, род-
ственников, соседей.
Члены участковой комиссии 17, 

18 или 19 сентября придут на дом 
к избирателю, который подал такое 
заявление, для голосования.

Людмила Измайлова
Фото из открытых источников

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИГОРОД И ГОРОЖАНЕ

В 2017 году некоммерческая ор-
ганизация «Иркутские кварталы» 
(та самая, что разработала проект 
регенерации исторического центра 
и добилась переноса «шанхайки») 
придумала акцию «Фасадник» 
и привлекла к ней первых волонте-
ров и спонсоров. За два месяца 42 
дома изменились до неузнаваемо-
сти. С 2018 года «Фасадник» стал 
проводиться в формате городской 
двухдневной акции. 11 и 12 сентя-
бря волонтеры обновили 12 домов, 
из них 10 — это объекты культурно-
го наследия.
Реставратор Александра Заха-

рова пару лет назад участвовала 
в «Фасаднике» и красила усадьбу 
на улице Подгорной. А сегодня во-
лонтеры красят ее собственный дом 
на Декабрьских Событий, 20 — па-
мятник деревянного зодчества, в ко-
тором родился и вырос известный 
советский авиаконструктор Николай 
Камов.
—  Мы купили здесь квартиру 

шесть лет назад. Специально ис-
кали в центре, и желательно в па-
мятнике. Сейчас нам принадлежит 
весь второй этаж: в одной квартире 
живем сами, вторую приобрели для 
художественной мастерской, — рас-
сказывает Александра. — Когда вы-

бирали, смотрели, чтобы дом был 
не просевший и не перекошенный. 
Как сказал мой муж: «Сто лет про-
стоял и еще сто лет простоит».
В этом особняке до сих пор нет 

централизованного отопления, зато 
сохранилась старинная печка, кото-
рую Захаровы превратили в камин. 
В усадьбе еще гуляет ветер и под-
текает крыша, но зато царит дух 
купеческого города XIX века, есть 
собственная веранда и дворик в цен-
тре Иркутска. Статус памятника на-
кладывает большую ответственность 
— собственники и гвоздя не могут 
забить без согласования со Службой 

по охране культурного наследия. 
По словам Александры, чтобы поме-
нять окна в квартире, им пришлось 
заказывать деревянные стеклопаке-
ты с рисунком, повторяющим исто-
рический узор. А покрасить фасады 
и того сложнее, ведь цвет и матери-
алы должны быть строго подобраны 
и согласованы. Поэтому участие 
в «Фасаднике» для жильцов — пре-
красный выход и экономия средств. 
Захаровы вложили 15 тысяч рублей, 
остальные расходы на себя взяли 
спонсоры.
—  Обязательное условие — соб-

ственники должны включаться 

в работу. Сделать это можно раз-
ными способами. Кто-то участвует 
финансово, кто-то выходит красить 
с волонтерами, кто-то готовит во-
лонтерам обеды, угощает чаем, 
предоставляет комнату для переоде-
вания и уборную. В данном случае 
жильцы вышли всей семьей на по-
краску плюс организовали питание, 
— комментирует Наталья Севостья-
нова, руководитель оргкомитета 
«Фасадник-2021». — Так как акция 
проводится на добровольных нача-
лах, то многое зависит от партнеров. 
Как они вложатся, так объект и бу-
дет покрашен. Этому дому повезло: 
спонсором выступила управляющая 
компания, усадьба будет покрашена 
с трех сторон. Одних только матери-
алов здесь на 200 тысяч рублей. Это 
инструменты, краска, строительные 
леса. А сколько людей работают бес-
платно — это вообще бесценно!
Среди волонтеров — команда 

школьников и учителей, бизнесме-
ны, сотрудники информационно-
туристской службы Иркутска, глава 
города Руслан Болотов, который 
пришел на «Фасадник» с сыном 
Николаем.

БУДЬ КАК ВОЛОНТЕРЫ «ФАСАДНИКА» 
Участники акции за выходные обновили 12 деревянных особняков в Иркутске

Впрошлые выходные,  
11 и 12 сентября, в городе 
в пятый раз прошел 

свой «Том Сойер Фест». Раз 
в году иркутяне — бизнесмены, 
домохозяйки, ученые, 
школьники и даже мэр — берутся 
за кисти и превращаются 
в маляров-реставраторов. 
На благотворительных началах 
они обновляют фасады 
старых «кружевных» домов. 
За время существования акции 
горожане вернули былой лоск 
100 деревянным усадьбам. 
Журналист «Иркутска» наблюдал 
за масштабными покрасочными 
работами и восхищался 
настроением волонтеров, их 
трудоспособностью и желанием 
участвовать в переменах 
к лучшему.

—  Все участники этой акции — 
люди, неравнодушные к истории Ир-
кутска. Меняются поколения, меня-
ются люди, меняются руководители, 
а акция продолжается. Вопрос преем-
ственности для Иркутска очень важен, 
особенно в таких вещах. «Фасадник» 
— это хорошая, правильная связь 
с историей нашего города и историей 
нашей страны, — отмечает Руслан 
Николаевич, орудуя кисточкой, и по-
путно обращается к куратору. — А эту 
часть каким цветом красить?
Для каждого фасада разработан 

свой колористический паспорт, со-
гласованный со Службой по охране 
объектов культурного наследия. Что-
бы подготовить цветовое решение, 
архитекторы проводили зондаж: 
снимали старые слои краски, смо-
трели, каким этот дом был раньше, 
собирали исторические справки 
и фотографии. На эту работу у орг-
комитета ушло три месяца.
—  В этом доме используются 

очень близкие оттенки желтого 
и горчичного. Если кто-то возьмет 
не тот оттенок — элемент придется 
перекрашивать. Поэтому мы школь-
ников ставим на заборы, а взрослых 
волонтеров — на сам памятник, что-
бы ничего не перепутать, — объясня-
ет Татьяна Леонтьева, координатор 
на объекте Декабрьских Событий, 
20. — За правильностью исполнения 
слежу я и закрепленный архитектор.

Весь фронт работ был разбит 
на два дня. Суббота ушла на то, что-
бы снять старую краску — причем 
ручным способом, потому что памят-
ники архитектуры механически чи-
стить нельзя. Затем по деревянной 
поверхности прошлись влажными 
тряпочками, обеспылили, пропитали 
специальной грунтовкой. В воскресе-
нье приступили к покраске.
—  Вчера одиннадцатилетний сын 

помогал мне шкурить, а сегодня трех-
летняя дочь помогает красить, — го-
ворит руководитель информационно-
туристской службы города Иркутска 
Ксения Пономарева, которая стояла 
у истоков «Фасадника». — Все нача-
лось двенадцать лет назад, когда я за-
нималась реконструкцией заброшен-
ного сквера на пересечении Сурикова 
и Гершевича. Потом мой старший 
ребенок по пути в школу всегда го-
ворил: «Это мамин сквер». Когда 
я предложила ему пойти на «Фасад-
ник», он сначала не понял, зачем ему 
это надо. А вчера пришел довольный: 
«Мама, я ошибался, это прикольно». 
Волонтерство — это такая история, 
когда все, что у нас внутри, в душе, 
в сердце есть в изобилии, мы отдаем 
безвозмездно, с удовольствием. Если 
пройтись сегодня по центру, чувству-
ется всеобщее настроение праздника. 
Мне кажется, любовь к городу начи-
нается именно с таких вот дел.
Яна Шутова. Фото Дарьи Таракановой

ЧТО СДЕЛАНО?
За выходные волонтеры привели в порядок фасады и заборы усадьбы 

Мамонова (пер. Милицейский, 6), доходного дома Пуляевского (ул. Удар-
ника, 3), усадьбы Орлова (ул. Некрасова, 9), жилого дома в усадьбе Леон-
тьевой (ул. Ударника, 1) и многих других.

«ФАСАДНИК»  
В ЦИФРАХ:
5 акций

1220 волонтеров

100 домов

7 тонн краски

Вот так, на взгляд прохожего, выглядит «Фасадник»: деревянный дом, строительные леса, ведра с краской, люди в рабочих комбинезонах, вооруженные 
кистями. Кстати, у акции «Фасадника» есть интересный аналог в России. Это фестиваль «Том Сойер Фест», который зародился в Самаре в 2015 году. Принцип 
похожий — волонтеры и спонсоры своими силами восстанавливают историческую среду, в первую очередь деревянные дома. Сегодня «Том Сойер Фест» 
охватывает более 40 городов России, а вот «Фасадник» — чисто иркутская история

В Иркутской области 
и в Иркутске в частности 
сконцентрировано 
28 % всех памятников 
деревянного зодчества 
России. Каждый из них 
нуждается в нежном 
обращении и бережном 
обновлении. Чтобы 
вернуть «лицо» всем 
этим домам, государству 
понадобятся десятки 
лет, но волонтеры 
и спонсоры могут 
ускорить процесс. 
С этой мысли и начался 
«Фасадник» в 2017 году

Наравне с другими волонтерами на строительных лесах работал и мэр 
Иркутска Руслан Болотов: он красил дом на Декабрьских Событий, 20. 
«Здесь жил советский авиаконструктор, создатель вертолетов «Ка», доктор 
технических наук Николай Камов, — рассказывал мэр, орудуя кистью. — 
Уже не первый год принимаю участие в этой акции. Радует, что желающих 
сделать наш город красивее и лучше с каждым годом становится все 
больше. Да и сами работы выходят на новый уровень: если изначально 
занимались только покраской, то сейчас проводится еще и ремонт фасадов»

Фасад — дело тонкое… 
Памятник архитектуры 

красится строго 
по колористическому 

паспорту, в котором 
прописан тон краски 

для каждого элемента, 
наличника, ставни. 

Поэтому покраску 
фасадов доверяют 

взрослым волонтерам, 
а обновление 

заборов — маленьким 
горожанам

Директор и заведующий 
кафедрой неврологии Иркутской 
государственной медицинской 
академии последипломного 
образования, доктор 
медицинских наук, заслуженный 
врач РФ, профессор Владимир 
Шпрах в преддверии выборов в 
Госдуму, которые пройдут с 17 
по 19 сентября 2021 года, назвал 
категории граждан, которые 
могут голосовать на дому
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—  Наибольшей популярностью у нас пользуются 
английский, китайский, корейский, французский 
языки, — рассказывает куратор программ допол-
нительного образования ИФИЯМ ИГУ Екатерина 
Салангина. — По английскому и немецкому есть от-
дельные детские группы, английский для взрослых 
делится на три ступени в зависимости от уровня 
владения. Понять, какая ступень вам больше под-
ходит, можно на пробном занятии. Сейчас у нас 
идет набор, занятия начнутся в октябре. Каждый 
из курсов рассчитан на 8 месяцев, то есть до лета.
Преподаватели Международного института эко-

номики и лингвистики специализируются только 
на английском языке, но зато могут найти подход 
к каждому от младшеклассника до бизнесмена.
В ИГУ проходят занятия для учеников началь-

ной школы (2–4-й классы), среднего звена (5–8-й 
классы), есть курсы подготовки к ОГЭ и ЕГЭ, а так-
же к сдаче международных экзаменов (PTE, IELTS, 
DELF, DaF). Для взрослых предусмотрены разно-
уровневые группы и специально разработанный 
курс по деловому иностранному языку.
—  Курс по подготовке к ЕГЭ и ОГЭ, например, 

отличается структурированностью материала. Пре-
подаватели учат правильно распределять время 
на выполнение заданий, делают акцент на аудиро-
вании и написании текстов. Как и в случае с под-

готовкой к сдаче международных экзаменов, это 
работа на определенный формат, — подчеркивает 
Марина Ижбулдина, координатор Центра непре-
рывного образования МИЭЛ. — Деловой иностран-
ный язык предполагает изучение правил перепис-
ки, полезных фраз и шаблонов, свободное устное 
общение.
Преимущество изучения языков в университете 

очевидно: здесь работают лингвисты с ученой сте-
пенью и богатым опытом стажировок, действующие 
преподаватели кафедры — практически носите-
ли языка. Занятия проводятся два раза в неделю 
(по 1,5–2 часа), для взрослых, как правило, в вечер-
нее время, для школьников — в зависимости от рас-
писания уроков. В конце учебного года слушатели 
получают сертификат о прохождении курса.
—  Также у нас можно получить удостоверение 

или диплом государственного образца, — добав-

ляет Екатерина Салангина, куратор программ 
дополнительного образования ИФИЯМ. — Он 
выдается слушателям курса гидов-переводчиков 
(с английским, немецким, испанским, китайским, 
корейским или японским языком), программы по-
вышения квалификации или профессиональной 
переподготовки.

Яна Шутова

По информации экспертов, с 2013 года коли-
чество киберпреступлений в нашей стране вы-
росло в двадцать раз. По статистике, каждый день 
в России в среднем происходит примерно сто ты-
сяч звонков от мошенников. Борьба с ними идет 
сейчас по всем направлениям. В полиции создано 
специальное подразделение, специалисты кото-
рого работают именно с фактами хищений денег 
у граждан с помощью социальной инженерии 
и кибермошенничества.
Розыск преступников границами области не за-

канчивается: силы правоохранителей в этом 
сегменте сейчас объединены особо, база данных 
по финансовым преступлениям одна на всю страну. 
Только в прошлом году были установлены 917 лиц, 
которые совершали киберпреступления. В целом 
по России в 2020 году была прекращена работа 
восьми мошеннических колл-центров и ликвиди-
ровано около 60 ОПГ, задержаны более 200 участ-
ников и возбуждено более 260 уголовных дел, свя-
занных с телефонным мошенничеством.
Свою лепту в борьбу с кибермошенничеством 

вносят и финансовые институты. И. о. управля-
ющего отделением Сибирского ГУ Банка России 

(Иркутск) Константин Ермолаев рассказал о роли 
Центробанка РФ в борьбе с киберугрозами:
—  У нас создан специальный центр мониторинга 

по противодействию кибератакам — «ФинЦЕРТ», 
в который стекается вся информация от банков, 
правоохранительных органов, операторов связи 
о кибератаках и их попытках. Сведения обрабаты-
ваются, выдаются рекомендации для тех же самых 
банков, которые позволяют снизить количество та-
ких атак. В 2020 году было заблокировано 86 тысяч 

телефонных номеров, что почти в два раза выше, 
чем годом ранее, и порядка восьми тысяч фишин-
говых сайтов. Но до тех пор, пока потребители 
услуг сами не поймут, каким образом они должны 
противодействовать кибератакам, скорее всего, та-
кие усилия будут эффективны, но довольно дороги.
В Сбере разработан целый комплекс защитных 

и профилактических мер противодействия кибер-
атакам: так, все операции клиентов обязательно 
попадают в специальную систему — антифрод-
платформу, где искусственный интеллект по тыся-
че параметров буквально за 0,1 секунды оценивает, 
насколько проводимый платеж аномален или 
нормален для этого клиента, и формирует пред-
упреждение в случае необходимости. Нештатный 
платеж, география его отправки, объем — все это 
обязательно станет предметом особого внимания. 
Операцию до выяснения обстоятельств банк может 
приостановить и предупредить клиента о возник-
шей ситуации.
Есть в банковских приложениях и специальные 

сервисы. Так, в «Сбербанк Онлайн» создан раздел, 
где каждый клиент при желании может сообщить 
для проверки номер телефона или e-mail, откуда 
пришло странное письмо или поступил звонок 
с признаками мошеннических действий. С начала 
2021 года в целом этими сервисами воспользовались 
более 12 млн пользователей программы «Сбербанк 
Онлайн». Можно подключить и специальный сер-
вис «Анализ телефонных звонков» — тогда банк 
предупредит о подозрительных телефонных звонках 
с неопределившимся номером абонента. Эти сер-
висы в Сбере бесплатны, а анализ номеров, форми-
рование т. н. «черных списков» мошенников стали 
возможны благодаря сотрудничеству банка с круп-
ными мобильными операторами связи.

Алена Григорьева. Карикатура «Яндекс.Дзен»

СВОБОДА ГОВОРИТЬ
11 иностранных языков, деловой английский и диплом  

гида-переводчика — все это можно получить  
в ИГУ без вступительных экзаменов

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ ОТ КИБЕРМОШЕННИКОВ?
Эту проблему обсудили представители банков и полиции во время специального  

круглого стола в Иркутске

Вуниверситете открыты курсы 
для всех желающих изучить 
иностранные языки: английский, 

немецкий, испанский, итальянский, 
португальский, французский, польский, 
чешский, китайский, корейский, японский 
(есть также и курсы бурятского языка. — 
Прим. авт.). Преподаванием занимаются 
два подразделения Иркутского 
государственного университета: это 
Институт филологии, иностранных 
языков и медиакоммуникации (ИФИЯМ) 
и Международный институт экономики 
и лингвистики (МИЭЛ). Если коротко, 
то разница лишь в том, что первый 
предлагает широкий выбор языков, 
а второй — широкий выбор уровней 
английского.

ВГУ МВД по Иркутской области 
отмечают, что самые популярные 
киберпреступления в регионе — 

это покупка‑продажа и оказание услуг 
в интернете, создание «зеркальных» 
сайтов. Заместитель начальника 
полиции по оперативной работе ГУ 
МВД по Иркутской области, полковник 
полиции Александр Полежаев сообщил, 
что в 2016 году аферистам удалось 
похитить у жителей региона 59 млн 
рублей, а в 2020‑м — 487 млн, из 
из которых вернули около 60 млн.

ПОЛЕЗНО
Стоимость обучения (в месяц, руб.)

Институт филологии, иностранных языков 
и медиакоммуникации:

 9 разговорный английский язык для взрослых — 
3000;

 9 разговорный немецкий, французский, испан-
ский, итальянский, португальский, польский 
и чешский языки для взрослых — 3200;

 9 разговорный английский, немецкий для детей — 
2300;

 9 разговорный китайский, японский, корейский 
языки — 3500;

 9 практический курс бурятского языка — 2625.
Подробности и запись по тел. 99‑48‑18.

Международный институт экономики 
и лингвистики

 9 английский для детей 2–4 классов — 2700;
 9 английский для детей 5–8 классов — 3000;
 9 подготовка к ОГЭ — 3500;
 9 подготовка к ЕГЭ — 4000;
 9 подготовка к сдаче международных экзаменов 
PTE, IELTS, DELF, DaF — от 3500 до 4000;

 9 курсы иностранного языка для взрослых — 3000;
 9 курсы по деловому иностранному языку — 5000.

Подробности и запись  
по тел. 8 (952) 639‑42‑86.

Как же отличить сотрудников банка и полиции 
от афериста? Самый надежный способ — 
не отвечать на звонок подозрительного 
абонента или сразу прекратить разговор 
с ним, перезвонить в банк по номеру, который 
указан на обороте карты, выяснить ситуацию 
и сообщить номер телефона, с которого 
производилась кибератака

Языковые курсы в Иркутском государственном 
университете — это не только получение 
необходимых знаний, но и атмосфера 
классического университета, студенческого 
братства

На правах рекламы
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—  Существует много 
моделей, объясня-
ющих взаимосвязь 
сейсмособытий. 
Одна из них вклю-
чает воздействие 
солнечного 11-летне-
го цикла. Именно это 

воздействие, по многим 
представлениям, вызывает 

увеличение сейсмической активно-
сти в целом или в отдельных реги-
онах Земли, — считает заместитель 
директора института земной коры 
Сибирского отделения РАН Влади-
мир Саньков. — Есть представления 
о том, что одно землетрясение может 
провоцировать другое. У нас события 
шли друг за другом, но вызвали ли 
они друг друга? Может быть, но яв-
ных причин я этому не вижу. Общее 
усиление сейсмичности, возможно, 
связано с какой-то общей внешней 
причиной.
Чтобы обладать более точными 

данными, ученым нужна развет-
вленная сеть сейсмостанций. Они 
позволят измерять различные пока-
затели, что поможет выявить пред-
вестники землетрясений и в пер-
спективе давать среднесрочные 
прогнозы. Однако на всю Россию 
таких станций чуть больше 
350, в Иркутской области — 26 
(в Японии, например, их около 
2 тысяч). В нашем регионе из-
за сложного рельефа зачастую 
просто негде поставить станции. 
Это, например, сказалось на от-

сутствии данных по последнему 
землетрясению в начале сентября. 
Оно случилось на юге Нижнеудин-
ского района и получило название 
Тофаларское. Чтобы ученые могли 
смоделировать очаг землетрясения, 
эпицентр должен быть окружен 
станциями на расстоянии минимум 
50 километров.
—  Эта территория находит-

ся на стыке зон ответственности 
нашего Байкальского филиала 
и Алтае-Санского, станций, со-
ответственно, мало. Ближайшая 
станция находилась в Орлике, 
а это 80 километров, также в 110 
километрах находится станция 
в селе Кунгуртуг в Тыве. Терри-

торию окружают горы, здесь 
просто некуда поставить 
оборудование. Со вре-
менем мы, конечно, 
будем иметь полную 
картину, — ком-
ментирует ученый 
секретарь Института 
земной коры СО РАН 

Анна Добрынина. — 

Тут нам помогут и удаленные стан-
ции, и данные глобальной сети: 
чем сильнее землетрясения в реги-
оне, тем больше записей по всему 
миру. Это даст возможность смоде-
лировать произошедшее.
Сеть станций, по словам уче-

ных, необходима не столько им 
самим, сколько для обеспече-
ния безопасности населения. 
Да, до Иркутска доходят зату-
хающие сейсмические волны, 
но и они могут нанести урон, тем 
более там, где есть промышлен-
ные предприятия. Поэтому так 
необходим плотный мониторинг. 
Зимой 2021 года в Иркутской об-
ласти была принята программа, 
в соответствии с которой нужно 
разместить шесть сейсмических 
станций по области, в Иркутске 
— еще пять, в Ангарске, Шеле-
хове и Усолье-Сибирском — 
по три. Программа, правда, 
оформлена как «до-
рожная карта». Наука 
со своей стороны выпол-
нила все пункты плана: 
институт определил 
площадки под станции, 
поданы заявки на финан-
сирование для приобретения 
оборудования… Вот тут-то пока 
и случилась загвоздка: непонят-
но, кто должен выделить деньги 
на технику. Как отмечает глава 
Института земной коры Дмитрий 
Гладкочуб, подключиться к во-
просу должны все уровни власти, 
ведь безопасность населения — 
это их прямая обязанность. На за-
купку оборудования нужно около 
132 миллионов рублей.

"
Впрочем, паниковать 
от каждого трехбалльного 
толчка тоже не стоит. 
Ученые призывают иркутян 
не тревожиться: просто 
нужно свыкнуться с мыслью, 
что землетрясения в нашем 
регионе были, есть и будут. 
Близость к Байкальской 
рифтовой зоне, конечно, 
дает о себе знать. 
Но поспешим успокоить 
горожан: в Иркутске 
эпицентр землетрясения 
невозможен. Город стоит 
на мощной плите, и до нас 
доходят лишь отголоски 
толчков, которые могут 
происходить минимум в 80 
километрах от областного 
центра. Потому разрушений, 
подобных тому, как это было 
в 1995 году в Нефтегорске, 
когда разом был уничтожен 
целый город, опасаться 
не стоит.

Но что делать, если трясет 
сильно? Рекомендации дает 
директор Байкальского 
филиала Единой геофизи-
ческой службы РАН Елена 
Кобелева:
—  Выходить на улицу 

стоит только жильцам пер-
вых-вторых этажей, макси-

мум третьего. Если вы живете 
выше, то просто не успеете это сде-
лать. Не надо выбегать, простывать, 
пугаться. Находиться на лестничных 
маршах нельзя, тем более — ехать 
в лифте в это время. Лучше уйти в сан-
узел, в проемы капитальных стен. 
И все-таки — знайте, где у вас лежат 
документы, они должны всегда быть 
в одном месте под рукой.

Алена Кашпарова
Фото из открытых источников

НЕ НАДО ПАНИКИ  
Землетрясение 6 сентября вновь разбудило два вечных вопроса: возможен 

ли эпицентр в Иркутске и что делать, когда земля ходит ходуном?

Ссентября прошлого, 
2020 года в нашем 
регионе произошли 

уже четыре крупных 
сейсмособытия — Быстринское, 
Кударинское, Хубсугульское 
и Тофаларское. Иркутяне 
ощутили их все. Последнее 
произошло 6 сентября, 
а афтершоки (повторные 
толчки после основного. — 
Прим. ред.) землетрясения 
в Монголии 12 января 2021 года 
продолжаются до сих пор. 
Связаны ли эти сейсмособытия 
между собой? Сказать сложно, 
отмечают сотрудники Института 
земной коры СО РАН.

Вот так на карте выглядит залив Провал на Байкале, образовавшийся 
в результате десятибалльного Цаганского землетрясения в 1862 году. 
До Иркутска то землетрясение тоже «докатилось». «Иркутская летопись» 
так описывает это событие: «В 2 ч. 18 м. пополудни раздался сильный 
удар землетрясения, продолжавшийся минуты две. В городе закачались 
и затрещали все строения, колокола звонили во всех церквах сами собою, 
люди не могли держаться на ногах. На реках Ангаре и Ушаковке был 
сильный шум и треск от ломающегося льда…»

ОСТАВЬТЕ СЛЕД В НАУКЕ 
После землетрясения стоит 

заполнить анкету, размещенную 
на сайте Байкальского филиала 
геофизической службы СО РАН 
http://seis-bykl.ru. Для ученых 
эти данные важны, и даже если 
сайт не работает во время ваше-
го визита (в последний раз он 
«слег» 6 сентября на 4 часа из-за 
50 тысяч посещений), можно за-
йти позже и оставить сведения.
Кстати, забавный факт: после 

январского землетрясения трид-
цать процентов заполненных ан-
кет о сейсмособытии на сайте Бай-
кальского филиала геофизической 
службы СО РАН были ошибочны-
ми. Многие принимали за толчки 
импульсы от проехавшей мимо 
машины или тряску от того, что 
на кровать запрыгнула кошка.

САМЫЕ СИЛЬНЫЕ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ ПРИБАЙКАЛЬЯ  
 9 12 января 1862 года — Цаганское (10 баллов) 
 9 9 июля 1905 года — Цэцэрлэгское (10 баллов) 
 9 23 июля 1905 года — Болнайское (10 баллов) 
 9 4 марта 1950 года — Мондинское (9 баллов) 
 9 27 июня 1957 года — Муйское (11 баллов) 
 9 29 августа 1959 года — Среднебайкальское (9 баллов) 
 9 5 января 1967 года —  Моготское (10 баллов) 
 9 30 июня 1995 года — Тункинское (7 баллов) 
 9 26 февраля 1999 года — Южнобайкальское (7 баллов) 
 9 27 августа 2008 года — Култукское (6–7 баллов)

ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО
Телефон   
26‑12‑36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы
.  



12 ИРКУТСК | № 36 (1023) | 17 сентября 2021 года иркутскинформ.рфЭТО ИНТЕРЕСНО

Первое, что сделал Сергей Кудь-Сверчков 
в школе № 21, — передал в местный музей, по-
священный космонавтике, флаг Иркутска и фото 
с Международной космической станции.
—  Этот флаг Иркутска был со мной в космо-

се. Я бы хотел подарить эту фотографию музею 
школы, чтобы снимок вдохновлял учеников и на-
поминал, что в жизни все возможно, что любые 
мечты сбываются. Главное — в это верить, — уве-
рен Сергей Владимирович.
Напомним: в этом году школе № 21 присвоено 

имя Юрия Гагарина. В учреждении долгое время 
преподавала Нина Кондратенкова — первая учи-
тельница Гагарина в городе Гжатске Смоленской 
области.
Сергей Кудь-Сверчков побывал в космической 

экспедиции вместе с космонавтом Сергеем Ры-
жиковым и астронавтом НАСА Кэтлин Рубинс. 
С 14 октября 2020 года он был бортинженером 
в составе экипажа космического корабля «Союз 
МС-17» и экипажа Международной космической 
станции по программе основных космических 
экспедиций. 17 апреля после полугодового пре-
бывания в космосе Сергей Владимирович вернул-
ся на Землю.
—  А Земля из космоса большая? — спросил 

космонавта кто-то мальчишек на встрече в конце 
августа в школе поселка Молодежный.
—  Большая, — ответил Сергей Владимиро-

вич. — И необычная. Когда меня спрашивают, 
что самое необычное я видел в космосе, отвечаю 
так: это наша планета. Среди темноты космоса 
это самое красивое, уникальное творение — наша 
голубая планета с тонкой голубой атмосферой, 
с океанами, облаками… Это и красиво, и удив-
ляет своим совершенством. Невольно задума-
ешься, а как эта замечательная планета могла 
образоваться здесь, как на ней могла появиться 
жизнь, как эта жизнь смогла стать такой, чтобы 
в ней появился человек и запустил космическую 
станцию, смог посмотреть на все со стороны. Это 
необычайно.
Съемочная команда фильма «Вызова» под-

готовку к своему путешествию начала 1 июля. 
Космическим туристам действительно нужно 
тренироваться всего несколько месяцев. А вот для 
профессиональных космонавтов этот процесс рас-
тягивается на годы. Только через шесть лет после 
начала подготовки можно рассчитывать, что тебя 
допустят к полетам. Сергей Кудь-Сверчков своего 
часа ждал 10 лет.
Успех подготовки на 80 % состоит из работы 

с учебниками. Это конспекты, лекции, записи, 
схемы, много самостоятельной работы. Космо-
навты — это вечные студенты, говорит Сергей 

Кудь-Сверчков. Помимо того, что так пополняет-
ся копилка знаний и умений, еще и тренируется 
стрессоустойчивость.
—  Даже с парашютами мы не просто прыгаем. 

Выходим из самолета с парашютом за спиной, 
у нас на руке закреплена задачка несложная, 
и за минуту падения с высоты 4 тысяч метров 
до километра надо решить эту задачку, продик-
товать на диктофон, потом не забыть открыть па-
рашют. Это позволяет сосредоточиться на задаче, 
одновременно контролируя высоту. Бояться про-
сто некогда, — рассказывает космонавт.
Сергей Владимирович отмечает, что на между-

народной космической станции необходимо 
справляться с огромным количеством задач — 
от фото- и видеосъемки до инженерных реше-
ний и корректного проведения научной работы. 
У космонавта нет такого понятия, как «с задачей 
не справился». Есть задание, его надо выполнить, 
и вариантов никаких больше нет.
Разумеется, физические упражнения и пра-

вильное питание — постоянные спутники кос-
монавтов и на МКС, и на Земле. В условиях не-
весомости тренировки проводятся по два часа 
в сутки в первые же дни пребывания в космосе. 
Кстати, только на этот период космонавты обу-
ваются: на беговой дорожке босиком бежать не-
удобно. В остальное время кроссовки не нужны. 
Зато нужны специальные носки: прорезиненные 

не на подошвах, как обычно, а с противополож-
ной стороны, потому что этой частью ступни кос-
монавты цепляются за поручни.
Так в условиях левитации у человека как бы 

меняется назначение ног (левитация — устой-
чивое положение человека и разных предметов 
в гравитационном поле без непосредственного 
контакта с другими объектами. — Прим. ред.).
Изменения происходят и с головным мозгом. 

В этих условиях ему приходится формировать но-
вые нейронные связи: руки начинают выполнять 
больше функций, чем ноги, отключается вестибу-
лярный аппарат, зрение становится основным ис-
точником получения информации об окружающем 
мире. В невесомости с закрытыми глазами невоз-
можно понять, в каком положении ты находишься. 
Все это, кстати, — предмет изучения ученых, меди-
ков на Земле. Во время упражнений космонавты 
не просто тренируются — датчики передают дан-
ные о состоянии организма исследователям, кото-
рые задумали тот или иной эксперимент.
Всего экипаж, в который входил Сергей Кудь-

Сверчков, провел около 40 экспериментов. Про-
верили, смогут ли во внеземных условиях раз-
множаться бактерии, которые превращают нефть 
в питательную среду. Может ли потреблять в кос-
мосе углекислый газ, превращать его в кислород 
и одновременно наращивать свою массу водоросль 
спирулина. Проводили съемки объектов в ультра-
фиолетовом диапазоне — так можно «поймать» 
молнии, невидимые с Земли. В общем, в пилоти-
руемой космонавтике соединено очень многое, 
и каждый может найти для себя свое.
А как невесомость влияет на бытовую жизнь 

на МКС? Например, можно потерять любую вещь: 
она может улететь вообще в другой модуль, и най-
ти ее будет сложно. Поэтому все вещи на станции 
либо имеют липучку, либо крепятся на клейкую 
ленту, либо находятся в карманах космонавтов. 
Многие предметы хранятся за панелями. Чтобы их 
найти быстро, на помощь приходят радиометки — 
такие же, как в магазинах на вещах.
—  Что вы чувствуете, возвращаясь на Землю? 

— спросили школьники Сергея Владимировича.
—  И грусть, и радость одновременно. Пони-

маешь, что скоро увидишь своих близких, вер-
нешься к своему дому. Но когда корабль отсты-
ковывается от станции, уже начинаешь скучать 
по орбитальному дому, потому что он уникаль-
ный, — поделился Сергей Кудь-Сверчков.
Первое, что ощущают космонавты при при-

землении, — вес предметов и собственного тела. 
После месяцев в невесомости они настолько 
непривычны, что обычный планшет, кажется, 
весит килограммов пять. Тяжело поднять руку. 
А уж чтобы начать стоять, ходить, а тем более бе-
гать, нужно время. Считается, что восстановление 
занимает столько же, сколько и время, проведен-
ное в космосе.
—  Моему командиру это далось чуть проще, 

поскольку у него был второй полет. На второй 
день я смог простоять на двух ногах 10 минут бес-
прерывно — и это был для меня хороший резуль-
тат. Чтобы начать ходить четко по прямой, пона-
добилось пять дней, и чуть больше месяца, чтобы 
начать бегать. Примерно два месяца ушло на то, 
чтобы мышечная, нервная, костная системы, су-
ставы и система стабилизации начали работать 
вместе, — отмечает Сергей Владимирович.
И по реакции школьников было видно, что эта 

часть рассказа космонавта особенно потрясла ребят.
Максим Семин

Фото автора и Дарьи Таракановой

О ЧЕМ РАССКАЗАЛ КОСМОНАВТ
Нужна ли в невесомости обувь и почему на МКС не теряются вещи?

Совсем скоро, в октябре, космонавтика 
и большое кино сблизятся как никогда: 
впервые в мире фильм о жизни 

на расстоянии в сто километров от Земли будет 
сниматься — хоть и частично — на космической 
станции, а не в павильонах. На Международную 
космическую станцию вместе с опытным 
космонавтом Антоном Шкаплеровым, который 
участвовал уже в трех экспедициях, отправятся 
актриса Юлия Пересильд и режиссер Клим 
Шипенко. Рабочее название космической 
драмы — «Вызов». Старт экспедиции 
запланирован на 5 октября 2021 года 
с космодрома Байконур на транспортном 
пилотируемом корабле «Союз МС‑19». Юлии 
Пересильд и Климу Шипенко предстоит 
на себе испытать уникальный опыт жизни 
на МКС. А учеников иркутской школы № 21 (кто 
знает, может, среди них тоже растет будущий 
исследователь космоса?) на этой неделе 
с нюансами орбитального существования 
познакомил 37‑летний космонавт Сергей Кудь‑
Сверчков. Он и сам вернулся с МКС совсем 
недавно, в апреле. Это не первая встреча 
космонавта с иркутскими школьниками: 
в конце августа Сергей Владимирович побывал 
в космической школе в поселке Молодежный. 
Сегодня в «Иркутске»: о чем рассказывал 
космонавт иркутским школьникам?

Сергей Кудь‑Сверчков был бортинженером 
в составе экипажа космического корабля 
«Союз МС‑17» и экипажа Международной 
космической станции по программе основных 
космических экспедиций. 17 апреля после 
полугодового пребывания в космосе он 
вернулся на Землю. На МКС космонавт провел 
185 дней

НЕОБЫЧНАЯ ФАМИЛИЯ
Бортинженер «Союза МС-17» Сергей 

Кудь-Сверчков стал первым покорителем 
космоса из СССР и России, который отпра-
вился на орбиту с двойной фамилией. Пер-
вая часть фамилии, Кудь, — от отца Сергея, 
вторая, Сверчков, — от мамы.

Мэр Иркутска Руслан Болотов демонстрирует 
всем собравшимся в школе № 21 ученикам 
и педагогам фотографии, которые Сергей 
Владимирович Кудь‑Сверчков подарил 
школьному музею космонавтики. На одном 
из фото — флаг Иркутска, слетавший в космос! 
«Полеты в космос начинались с мечты. 
Мечтайте, на пути всегда будут трудности, 
но ничего не бойтесь, если мечтаете», — такой 
универсальный совет Сергей Владимирович 
дал школьникам
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ТОРЖЕСТВО БЫСТРЫХ НОГ 
2500 человек пробежали Иркутский Международный Слата Марафон

Праздник спорта в этом году стал 
третьим по счету и пережил 
изменения в регламенте: чтобы 

избежать большого скопления людей, 
старт был растянут на 4 выходных дня: 
4, 5 и 11, 12 сентября. Бежать можно было 
по выбранной дистанции (3, 10, 21, 42 км), 
а также на детской дистанции Слата Kids 
500 м. Даже если вы не увлекаетесь бегом, 
стоило побывать на мероприятии: море 
эмоций, здорового соперничества, торжество 
спортивного духа, отличная организация, 
ощущение праздника буквально на всей 
дистанции. Это были отличные выходные! 
Сегодня в «Иркутске»: мнения участников 
и организаторов, фотографии моментов 
триумфа. Прочувствуйте атмосферу — 
III Иркутский Международный Слата 
Марафон состоялся!

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!

Абсолютные победители 2021 года 
на дистанциях 10, 21, 42 км
Среди мужчин:
• 10 км: Кирилл ПАРФЕНОВ, г. Иркутск — 34:29
• 21 км: Сергей КАЛАШНИКОВ, г. Иркутск — 1:11:34
• 42 км: Максим ШЕРГИН, г. Саянск — 2:31:32

Среди женщин:
• 10 км: Татьяна ДЕМЕШКО, г. Ангарск — 41:59
• 21 км: Анастасия КУНИЦЫНА, г. Иркутск — 1:23:41
• 42 км: Александра КАРЯКИНА, г. Иркутск — 3:30:57

Чемпионы получили заслуженные грамоты, меда-
ли и ценные подарки от организаторов и партнеров 
мероприятия. Каждый участник на каждой дистан-
ции получил заслуженную медаль финишера.

Олег Степанов
Фото предоставлены организаторами Слата Марафона

Максим Шергин, лидер в дистанции в 42 километраАлександра Карякина, лидер в дистанции в 42 (!) 
километра

Участница Слата Марафона  
Ольга Овсюкова в сети 
«Инстаграм»

Спасибо, мой любимый @alpmarathon! 

Я не могла это пропустить! Как тот па-

ровозик из Ромашково😆 Люблю вашу 

движуху, люблю вашу музыкальную 

подборку, люблю людей на трассе, про-

сто обожаю организаторов! Вы впереди 

планеты всей по концентрации радости на
 

квадратный километр 😍 Как и обещала: бежала 

и улыбалась!

Участник Слата Марафона 
Владимир Сергеев, тренер 
клуба «Дзюдо и Самбо» в сети 
«Инстаграм»

Мы снова это сделали!!! Забег 
на Иркутском Международном 
Слата Марафоне @alpmarathon 
@irkutskmarathon. Крутые за-
беги, супер медали финишеров, 
отличная команда из учеников и 

родителей и лучшие организаторы 
такого крутого праздника @datttka @detysheva 
@detyshev @arestov_vladislav и много других 
людей, которым хочется сказать спасибо. Я 
рад, что есть такие забеги, праздники, где мои 
ребята могут поучаствовать.

Участник забега 
Юлия Кобелева в сети 
«Инстаграм»

Спасибо организаторам этого 
яркого события, несмотря на 
все сложности удалось про-
вести и дать возможность 
насладиться осенним джа-
зом! Команда @alpmarathon 

@irkutskmarathon @detyshev вы 
настоящие герои - вы бежали свою 
дистанцию и победили! 👏 спасибо за 
настроение, музыку, поддержку на дис-
танции! Желаю всем бегунам хорошего 
настроя и в дальнейшем делать свои 
личники!

Каждый участник Слата Марафона, пришедший на финиш 
после полного прохождения избранной им дистанции, 
получил в финишной зоне уникальную медаль финишера 
Иркутского Международного Слата Марафона — 2021. 
Дистанция 3 км — малая медаль. Дистанции 10, 21 и 42 км 
— большая медаль финишера. Детский забег — сладкий 
приз и памятная медаль финишера

Анастасия Куницына и Сергей Калашников, 
лидеры в дистанции в 21 километр! 

Татьяна Демешко, лидер в дистанции  
10 километров

Кирилл Парфенов, лидер в дистанции  
10 километров

Организаторы мероприятия:
Генеральный партнер проекта — группа компаний «Сла-

та» (ООО «Маяк»), оргкомитет «Марафоны БАМ», адми-
нистрация города Иркутска при поддержке правительства 
Иркутской области.

Виталий Барышников, 
заместитель мэра, 
председатель комитета 
по социальной политике 
и культуре
Это не только спорт, это событие: культур-

ное, туристическое. Тем более, в год 360-ле-
тия города Иркутска и год массового спорта!

Вячеслав Заяц, председатель 
совета директоров ГК «Слата»
Слата Марафон уже третий год показывает, 

что это не просто спортивное мероприятие 
— это особое настроение и поддержание духа 
от мала до велика. На площадке можно было 
увидеть и мамочку с коляской, пробегающей 
3 км, и годовалого ребенка, держащего за руку 
и усердно делающего первые шаги на дис-
танции 0,5 км, и мужчину в расцвете сил — 
86 лет — на дистанции 10 км. Глядя на это, мы 
понимаем, что Слата Марафон — то осеннее 
событие, которое с удовольствием ждали все!

Артем 
Детышев, руководитель 
оргкомитета
Все наши усилия, страхи, волнения 

от неопределенности с лихвой окупились 
улыбками, восторгом, горящими глазами, 
словами благодарности, которые все 4 дня 
мы получали от участников мероприятия, 
читали и видели в социальных сетях. Такие 
события очень нужны людям! И мы ис-
кренне поздравляем наших победителей 
этого года!
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Широкому зрителю имя Сер-
гея Дебижева вряд ли знакомо. 
Но стоит вспомнить пару-тройку 
его работ, как этот пробел тут же 
восполнится. Именно благо-
даря Сергею Дебижеву на экра-
нах в конце 1980-х появился 
знаменитый клип «Аквариума» 
на песню «Поезд в огне», потом 
были «Боже, храни полярников», 
«2-12-85-06», «Человек из Кеме-
рово». Вместе с Виктором Цоем 
он учился в художественном учи-
лище им. Серова, как художник 
начинал работать у Александра 
Сокурова, вместе с Сергеем Куре-
хиным снимал кино, к его филь-
мам пишет музыку Борис Гребен-
щиков. А еще он снялся в эпизоде 
«Брата» у Алексея Балабанова 
— сыграл режиссера, который 
со скандалом изгоняет главного 
героя с площадки, где снимается 
клип.
Но по-настоящему Сергей Деби-

жев раскрывается именно в доку-
ментальном кино. Его ленты сде-
ланы в особой стилистике — это 
сплав живописи, музыки, поэзии, 
кадров исторической хроники, ди-
алогов и монологов. Это сложный 
набор символов и смыслов, при-
званных беспредельно расширить 
границы видения мира.

—  Я отношусь к тем людям, 
которые не считают кинемато-
граф искусством, — неожиданно 
и категорично заявляет Дебижев, 
— а считаю его оружием массового 
поражения. И его следовало бы 
запретить, чтобы вернуть людям 
реальность, где они видят друг 
друга, детей, родителей, природу.
По словам Сергея Геннадьеви-

ча, искусство призвано улучшать 
человеческую природу, мотивиро-
вать к сложной душевной работе 
и осмыслению бытия. Живопись, 
скульптура, архитектура, литера-
тура, театр, музыка сформирова-
ны многовековой традицией, без 
которой не может быть искусства. 
Кинематограф возник сравни-
тельно недавно как аттракцион 
и сегодня благодаря развитию 
технологий стал лидером в сфере 
развлечений. Особенно преуспева-
ет на этом поприще игровое кино, 
которое до неузнаваемости иска-
жает реальность и историческую 
правду. Рок-культуру, в которую 
Сергей Дебижев в период ее рас-
цвета был достаточно глубоко по-
гружен, он, кстати, тоже считает 
деструктивной, даже несмотря 
на то что русский рок привнес 
в это музыкальное направление 
совершенно новые смыслы.

"
— Потребление колоссаль‑
ного количества искус‑
ственных изображений 
очень сильно оглупляет 
людей. Мы еще не знаем, 
какими вырастут дети, 
которым с двух лет в руки 
дают айфон и они наблюда‑
ют бесконечную трансля‑
цию чьих‑то болезненных 
иллюзий. По‑моему, это 
чисто апокалиптическая 
история, которая набира‑
ет динамику, — говорит 
режиссер.

Документальный кинематограф 
на этом фоне, по его мнению, имеет 
гораздо больше прав на существо-
вание, поскольку высвечивает про-
блемы, которые человечеству надо 
осмысливать и решать. Кроме про-
блематики, кинодокументалистику 
отличает содержательность, обуслов-
ленная тем, что ленты делают лич-
ности. В качестве примера он привел 
работы Вернера Херцога и Томаса 
Бальмеса, ставшие классикой жанра. 
Свою киноленту «Крым небесный», 
показанную на открытии кино-
фестиваля «Человек и Природа», 
Сергей Дебижев позиционировал 
как фильм-зрелище, добавив: «Он, 
конечно, документальный, но очень 
художественный».
—  Жалко, что пока у нас мало 

делается ярких документальных 
и научно-популярных картин. Го-
сударство еще не сообразило, что 
в них сосредоточена если не истина, 
то крупицы той правды, которая 
особенно важна, когда никто уже 
ни во что не верит, — отмечает Сер-
гей Дебижев. — У нас в стране на-
чали поддерживать игровое кино, 
мультипликацию, но не кинодоку-
менталистов. И то, что на вашем 
фестивале доминирует именно этот 
жанр, очень здорово.

Нина Воронина
Фото предоставлено Иркутским 

областным кинофондом

«КИНЕМАТОГРАФ СЛЕДОВАЛО 
БЫ ЗАПРЕТИТЬ…» 

…может быть, оставив только документальное кино

Юбилейный XX Байкальский международный 
кинофестиваль «Человек и Природа» имени  
В.Г. Распутина прошел в Иркутске и завершился 

награждением победителей. По словам председателя 
жюри кинофорума, режиссера, художника, сценариста, 
члена экспертного совета Министерства культуры РФ 
по кинематографии Сергея Дебижева, в конкурсную 
программу вошли действительно сильные фильмы, 
которые непросто было расставить по ранжиру. Кроме 
конкурсной программы, участники и гости обсуждали 
проблемы экологии и искусства. Во время творческой 
встречи с Сергеем Дебижевым, которая прошла в зале Дома 
кино, речь шла о том, что такое кинематограф и какова 
его роль в жизни человека. В разговоре принимал участие 
корреспондент газеты «Иркутск».

КИНОФЕСТИВАЛЬ 
«ЧЕЛОВЕК 

И ПРИРОДА» НАЗВАЛ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Победителем XX 
Байкальского 
международного 

кинофестиваля имени  
В.Г. Распутина признан 
научно‑популярный фильм 
«По тонкому льду» (режиссер 
Генри Марио Микс, Германия, 
Россия). Работа получила 
Гран‑при фестиваля 
и денежный приз 300 тысяч 
рублей.

В номинации «Лучший докумен-
тальный фильм имени Михаила 
Ромма» победила картина «Остров 
Буромского» (режиссер Ольга Сте-
фанова, Россия). Также этот фильм 
получил спецприз от СМИ-жюри.
Лучшим научно-популярным 

фильмом имени Николая Черского 
признана «Земля кулика-лопатня» 
(режиссер Юля Даркова, Россия).
Лучшим игровым фильмом имени 

Леонида Гайдая стала лента «Грец-
кий орех» (режиссер Мохаммад Хос-
сейн Махдавян, Иран).
Приз в номинации «Лучший 

анимационный фильм» получила 
работа «Слова на склоне» (режиссер 
Валентин Телегин, Россия).
Победителем в номинации «Луч-

ший полнокупольный фильм» при-
знана лента «Открывая невидимую 
Вселенную» (режиссер Теофанис 
Матсопулос, Греция).
Помимо основных номинаций, 

было вручено несколько спецпризов 
от жюри и партнеров фестиваля. 
Приз «Байкал» за остроту постав-
ленной проблемы, а также приз зри-
тельских симпатий получил фильм 
«Краткое пособие по воспитанию 
тюленей» (режиссер Владимир Ма-
рин, Россия).
Диплом жюри «За проникновение 

в тайну языка высокоорганизован-
ных морских обитателей» получил 
фильм «О чем говорят косатки» (ре-
жиссер Фолькер Барт, Германия).
Спецприз жюри «За живопис-

ность в изобразительном решении 
в кинематографе» получил игровой 
фильм «Это не погребение, а вос-
кресение» (режиссер Лемоханг 
Джеремайа Мозезе, Лесото, ЮАР, 
Италия).
Призером Иркутского областного 

отделения Русского географическо-
го общества стал фильм «Бенедикт 
Дыбовский. Тайна священного 
моря» (режиссер Тарас Ващенко, 
Беларусь).
Приз «Центра развития кинема-

тографии имени Леонида Гайдая» 
получил фильм «Робот, я люблю 
тебя?» (режиссер Юлия Киселева, 
Россия).
Специальные призы междуна-

родного кинофестиваля «Человек 
и Природа» получили картины 
иркутских режиссеров. Дипломом 
жюри «За освещение трагических 
событий в Иркутской области, свя-
занных с наводнением 2019 года», 
а также призом Иркутского об-
ластного краеведческого музея «За 
служение идеалам веры, совести 
и красоты» отмечен документаль-
ный фильм «Нулевая отметка» 
(режиссер Юлия Бывшева). Фильм 
«Виртуальное путешествие к бай-
кальской нерпе» (режиссер Кирилл 
Козаков) награжден спецпризом 
жюри полнокупольного кино.

Как человек, работающий с изображением, режиссер Сергей Дебижев советует относиться к кино, как к еде. «Если 
вам принесли на тарелке жареные гвозди, вы их даже пробовать не будете. Вот так же нужно относиться ко всему 
тому, на что мы смотрим. Нужно себя максимально оградить от бесчеловечного, антикультурного контента», — 
говорит он
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В ИРКУТСК ПРИЕХАЛ  
ЦИРК ФИЛАТОВЫХ

Гастроли начинаются 18 сентября
В программе 15 ОГРОМНЫХ МЕДВЕДЕЙ! Мишки очень умные 

и талантливые: сами могут кататься на велосипедах, роликах, 
скейтбордах и даже мотоциклах. Они сами включают свет в тем-
ноте — такого вы точно не видели! На манеже цирка состоится на-
стоящий медвежий бокс: будут драться медведи Топтышка и Коро-
тышка в настоящем ринге с настоящими боксерскими перчатками. 
Помимо 15 мишек, иркутянам будет представлено более 80 редких 
экзотических животных: носухи, ламы, дикобразы, розовые пе-
ликаны, верблюды, арктические лайки, голуби с разноцветными 
хвостами, аргентинские попугаи и много других! Есть еще и сило-
вые акробаты, воздушные гимнасты без страховки, шоу иллюзии 
и волшебства и ваше любимое шоу мыльных пузырей. (0+)

Тел. 92‑48‑48

МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
 � 17–23 сентября

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+).
Лекционно-игровая программа «Юные археологи». По 
заявкам. (3+)
Выставки:
— 100 лет установления российско-монгольских дипло-
матических отношений, 25 лет установления побратим-
ских связей между Иркутском и Улан-Батором; (6+)
— «360 лет г. Иркутску»; (6+)
— «Иркутск — город трудовой доблести»; (6+)
— «25 лет Правобережному округу». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Франк‑Каменецкого, 16а, 
тел. для справок: 710‑161, 710‑422.

Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля

 � 25 сентября
Мастер-класс по росписи на деревянных спилах. 15.00. 
По заявкам. (6+)

 � 26 сентября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов». 13.00. 
По заявкам. (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3,  
тел. для справок 200‑365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (изготовление народной куклы, резьба 
по дереву, ткачество, лепка). По заявкам. (3+) 
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102, 
тел. для справок 204‑494.

Солдаты Отечества
Выставки: 
— «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов»; 
(6+)
— «Иркутяне на Афганской войне»; (6+)
— «Кавказ в огне»; (6+)
— «Иркутск авиационный»; (6+)
— «Спасая жизнь — даря надежду»: иркутские госпита-
ли в годы ВОВ; (6+)
— «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5,  
тел. для справок 38‑08‑99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX вв.»; «Музей чая». 
(6+)
Выставки: 
— «Столовые принадлежности (конец XIX – начало ХХ 
вв.)»; (6+)
— «Городская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)»; (6+)
— «Проживание проездом: гостиничное дело и трактир-
ный промысел в Иркутске (1860-е – 1919 гг.)»; (6+)
— «Одежка без застежки: конфетные обертки (конец 
XIX – начало ХХ вв.)»; (6+)
— «Канцелярские принадлежности (конец XIX – начало 
ХХ вв.); (6+)
— «Детские игрушки (конец XIX – начало ХХ вв.)»; (3+)
— «История одного экспоната. Коронационный стакан, 
1896 г.»; (6+)

— «История Ангарского керамического завода»; (6+)
— «Женский портрет XIX – начала XX вв.»; (6+)
— «Духи, румяна и помада — каждой женщине усла-
да! Косметика в г. Иркутске первой половины 1990-х 
годов». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. для справок 204‑884.

Иркутский областной художественный 
музей

 � 17 сентября – 21 ноября
Выставка «Турмалиновая радуга Малхана». В экспо-
зиции представлены природные минералы, кабошо-
ны, ювелирные и камнерезные работы, выполненные 
иркутскими и бурятскими мастерами из турмалина 
Малханского хребта (Красночикойский район, Забай-
кальский край). (12+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 112. 
Справки по тел. 53‑12‑24.

Галерея В. Бронтештейна
 � 22 сентября
Посетителям вновь стали доступны традиционные 
экскурсии по постоянной экспозиции с работами Даши 
Намдакова. Начало в 18.30. (12+) 
Записаться можно по телефону (3952) 75‑60‑30. 
Галерея находится по адресу: г. Иркутск, ул. Ок-
тябрьской Революции, д. 3.

ТЕАТРЫ

Театр кукол «Аистенок»
 � 18 сентября

По пустыне шел караван, к которому пристал 
путник из далекой европейской страны. Хозяин 
каравана заскучал, и чужеземец предложил ему 
и спутникам потешить себя сказкой о Карлике 
Носе. А диковинные куклы‑марионетки, 
сторгованные купцом на северных рынках, 
пришли ему на помощь…

Зрителей от 5 до 12 лет приглашают посмотреть спек-
такль «Карлик Нос» — сказку в восточном стиле. (6+)
Начало в 12.00 и в 14.00.
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32.  
Тел. (3952) 25‑19‑64.

Театр народной драмы

Адрес: г. Иркутск, ул. Мухиной, 13а, тел. для 
справок: 8 (3952) 46‑99‑68, 8 (3952) 56‑51‑98.

Иркутский областной театр юного 
зрителя

 � 20 сентября
Спектакль «Дон Кихот». (12+)
Начало в 18.30. Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 23. 
Тел. (3952) 34‑41‑02.

Иркутский музыкальный теавтр имени 
Н.М. Загурского

 � 18 сентября
Мюзикл «Декабристы» (12+)
В его основе его лежит пьеса, написанная драматургом 
Кариной Шебелян. Начало в 18.00.
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29.  
Тел. (3952) 34‑21‑31.

КОНЦЕРТЫ

Органный зал Иркутской областной 
филармонии

 � 21 сентября
Концерт эстрадно-духового оркестра «Антология джа-
за». (6+)
Начало в 18.30
Адрес: Иркутск, ул. Сухэ‑Батора, 1.  
Тел. (3952) 50‑01‑21.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 20 сентября
«Не ходите, дети, в интернет гулять» — беседу-совет по про-
филактике компьютерной зависимости у детей проведет 
библиотека № 2 (ул. Баррикад, 135, тел. 33-68-07). (8+)
Начало в 16.00.

 � 21 сентября
Детская библиотека № 31 «Алые паруса» (ул. 
Баумана, 199, тел. 50-24-70) приглашает желающих на 
литературный вечер «Поэты памяти достойны». (12+)
Начало в 14.00.

 � 24 сентября
Детская библиотека им. А.С. Пушкина (ул. Франк-
Каменецкого, 32, тел. 20-98-29) организует блиц-игру 
«На гербе чудесный зверь». (8+)
Начало в 16.00

Фото с сайта театра «Аистенок»

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (17–24 сентября)

Кроме знаменитых медведей, 
в спектакле Филатовых задействовано 
множество красивых и умных 
животных: очаровательные 
арктические лайки, пони, белоснежные 
голуби, австралийские пеликаны, 
носухи, ламы, верблюды, дикобразы

На фото — кадр с представления заворажива‑
ющего аттракциона «Семейка магов». Кроме 
этого, зрителям покажут американское «коле‑
со смелости»; сложнейший эквилибр; космиче‑
ский номер жонглера в темноте с неоновыми 
булавами. На арене также выступят: воздуш‑
ные гимнасты без страховки, акробатическая 
пара в стиле уличного цирка «Бродяги с Брод‑
вея», силовые акробаты на «русской палке»
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По горизонтали: 5. Рыба, морской дьявол, раз-
новидность электрического ската. 6. Природное явле-
ние, порывистое круговое движение ветра. 9. Краткий 
эпиграф. 11. Финиш жизни. 12. Побочное оружие 
морского офицера. 15. Размножается спорами. 17. 
Премудрая рыба у Салтыкова-Щедрина. 18. Знамя, 
полотнище. 19. Перелом ноги. 20. Верховное боже-
ство, римский бог неба, света, грома и молнии, муж 
Юноны, царь богов, аналог греческого Зевса. 24. Тра-
диционный застольный ритуал. 25. Крупное морское 
животное. 26. Коварный лучник с ангельской внеш-
ностью. 29. Неприятная неожиданность. 30. Сочине-
ние небольшого размера в периодическом издании. 
31. Зачин в хоре. 33. Глубокое отверстие в кратере 
вулкана. 34. Сын королевской семьи.

По вертикали: 1. Царская повозка. 2. Крупица 
молекулы. 3. Быстрый музыкальный темп. 4. Друг на 
флоте. 7. Высокий прилавок для продажи закусок, 
напитков. 8. Благовоние от кашалота. 10. Прессован-
ный навоз, употребляемый как топливо. 13. Долото 
для резьбы по камню. 14. Потомство у животных. 16. 
Минерал, тяжёлый шпат. 18. Торопливые и беспоря-
дочные хлопоты. 21. Крупная кость, большая собачья 
радость. 22. Примитивное жилище, хижина-развалю-
ха. 23. Верхняя часть шапки. 27. Место для коротания 
ночи. 28. Утренняя церковная служба у православ-
ных. 31. Одновременный выстрел орудий. 32. Вспомо-
гательный якорь на судне.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 5. Манта. 6. Вихрь. 9. 

Мотто. 11. Смерть. 12. Кортик. 15. Гриб. 
17. Пескарь. 18. Стяг. 19. Травма. 20. 
Юпитер. 24. Тост. 25. Кашалот. 26. Амур. 
29. Подвох. 30. Статья. 31. Запев. 33. 
Жерло. 34. Принц.

По вертикали: 1. Карета. 2. Атом. 3. 
Виво. 4. Браток. 7. Стойка. 8. Амбра. 10. 
Кизяк. 13. Фермуар. 14. Приплод. 16. 
Барит. 18. Суета. 21. Мосол. 22. Халупа. 
23. Тулья. 27. Ночлег. 28. Утреня. 31. 
Залп. 32. Верп.
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